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Кабинет министров АР утвердил Генераль-
ный план развития Баку до 2040 года. 
В нем нашло отражение множество пун-
ктов развития транспортной инфраструкту-
ры. Проекты действительно грандиозные: 
и строительство метро, и прокладка вело-
сипедных полос и трамвайных путей...

Наступивший год обещает стать бога-
тым на спортивные события. Но, разу-
меется, главным состязанием для азер-
байджанских атлетов станут Летние 
Олимпийские игры в Париже, которые 
пройдут с 26 июля по 11 августа.

КАКИМ СТАНЕТ 
ТРАНСПОРТ СТОЛИЦЫ?

ОЛИМПИЙСКИЕ 
НАДЕЖДЫ – 2024 
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Высокие цены на продукты возмущают 
жителей столицы. А между тем фермеры 
в регионах жалуются, что не могут сбыть 
свою сельскохозяйственную продукцию: 
она либо уходит за бесценок, либо гниет. 
А все из-за того, что нет прямого доступа к 
столичному рынку – они вынуждены про-
давать свой товар перекупщикам...

АГРАРИИ ВМЕСТО
ПЕРЕКУПЩИКОВ
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«Нашей главной национальной 
идеей было освобождение наших 
территорий… и мы добились 
этого. Конечно, у меня есть свои 
мысли по поводу дальнейшего 
развития, и во многих случаях 
они будут решающими. Однако 
мне бы хотелось, чтобы дискус-
сии по вопросу нашей основной 
национальной идеи и представ-
лений относительно нашего буду-
щего развития происходили и в 
обществе». 

Обратив внимание на текущие 
приоритеты азербайджанской 
политики, Ильхам Алиев обстоя-
тельно остановился на процессах, 
связанных с восстановлением 
освобожденных территорий, при-
звав частный бизнес активно уча-
ствовать в этом деле. Он отметил, 
что инфраструктурные проекты, 
реализуемые в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, позволяют нам 
в этом году вернуть на исконные 
земли еще больше бывших вы-
нужденных переселенцев. 

В ПОИСКАХ НОВОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ

ПРИОРИТЕТ №1 – КАРАБАХ 
И ВОСТОЧНЫЙ ЗАНГЕЗУР  

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 
10 января дал интервью 
местным телевизионным 
каналам, в ходе которого 
подробно остановился 
на актуальных вопросах 
внешней и внутренней 
политики, а также 
экономики.

БАКУ ПРОЯВЛЯЕТ ИНТЕРЕС К ВЛОЖЕНИЯМ В ЭКОНОМИКУ ЭМИРАТОВ

АЗЕРБАЙДЖАН И ОАЭ
ОТКРЫВАЮТ 
НОВУЮ СТРАНИЦУ

8-9 января прошел 
официальный визит 
Президента Объединен-
ных Арабских Эмиратов 
шейха Мухам-
меда бен Заида 
Аль Нахайяна в 
Азербайджанскую 
Республику. 
Визит состоялся 
по приглашению 
Президента Азер-
байджана.

Во время приветствен-
ной речи Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев высоко оценил 
позицию Объединен-

ных Арабских Эми-
ратов в Совете 

Безопасно-
сти ООН во 
время об-
суждения 
карабахской 
тематики. 

Стр. 16
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Мировое признание АДР И COVID, и корь, и денге Армянская версия фашизма
В 1920 году Азербайд-

жан добился междуна-
родного признания 

на Парижской 
конференции.

ВОЗ предупреждает, 
что угроза заболеваемости 

ковидом сохраняется по 
всему миру. Угрожают и 

другие инфекций.

В Ереване на глазах у ев-
ропейской наблюдатель-

ной миссии в первый 
день нового года прошел 

нацистский марш.
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345человек 30 лет
вместимость трамвая срок службы –

НАШЕЙ СИЛЫ
ГЛАВНЫЙ ИСТОЧНИК
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Обратив внимание на текущие 
приоритеты азербайджанской 
политики, Ильхам Алиев обсто-
ятельно остановился на процес-
сах, связанных с восстановлени-
ем освобожденных территорий, 
призвав частный бизнес активно 
участвовать в этом деле. Он от-
метил, что инфраструктурные 
проекты, реализуемые в Кара-
бахе и Восточном Зангезуре, по-
зволяют нам в этом году вернуть 
на исконные земли еще больше 
бывших вынужденных пересе-
ленцев. И среди городов, куда 
они будут возвращены в этом 
году, – Шуша, Джебраил, Кяль-
баджар, Ханкенди, Ходжалы. 

Глава государства сообщил, что 
возвращение бывших вынуж-
денных переселенцев в Агдам, 
Зангилан, Губадлы планируется 
в 2025 году.
Касаясь отношений с Арменией, 
Президент страны сказал, что 
основные условия для подпи-
сания мирного договора уже 
созданы. Однако Армения хочет, 
чтобы у этого мирного договора 
были гаранты, в то время как 
Баку считает, что необходимости 
в этом нет. «Если кто-то хочет 
помочь, то мы не возражаем и 
против этого. Однако эта помощь 
не должна быть принудитель-
ной», – сказал Ильхам Алиев.

Он также отметил, что Баку 
настаивает на необходимости 
реализации концепции Зан-
гезурского коридора на своих ус-
ловиях, а именно: люди и грузы 
из Азербайджана в Азербайджан 
должны проходить без какой-ли-
бо проверки. Глава государства 
отметил, что в противном случае 
Армения навсегда останется ту-
пиком. «Если упомянутый мною 
маршрут (Зангезурский коридор) 
не будет открыт, то мы не наме-
рены открывать границу с Арме-
нией в каком-либо другом месте. 
То есть таким образом они полу-
чат от этого больше вреда, чем 
пользы», – добавил Президент. 

Карабах и Восточный Зангезур – приоритет №1

Пожалуй, главным 
посылом, прозвучав-
шим в ходе более чем 
двухчасового интервью, 
стало обращение главы 
Азербайджанского госу-
дарства к широкой обще-
ственности относительно 
будущей национальной 
идеи.

В ПОИСКАХ НОВОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ
«Нашей главной наци-
ональной идеей было 
освобождение наших 
территорий… и мы до-
бились этого. Конечно, 
у меня есть свои мысли 
по поводу дальнейшего 
развития, и во многих 
случаях они будут реша-
ющими. Однако мне бы 
хотелось, чтобы дискус-
сии по вопросу нашей 
основной национальной 
идеи и представлений 
относительно наше-
го будущего развития 
происходили и в обще-
стве – среди политиков, 

политологов, ученых, 
представителей интелли-
генции. То есть какими 
должны быть основные 
национальные идеи в 
связи с нашим будущим 
развитием. Это должно 
быть темой обществен-
ных обсуждений».
В ходе самого интервью 
Президент Ильхам Алиев 
в какой-то степени опре-
делил основные направ-
ления этой дискуссии, 
одновременно проанали-
зировав события послед-
них лет.
Подробно остановившись 
на исторической победе по 

восстановлению террито-
риальной целостности и 
значении этого события в 
контексте происходящих 
в мире глубоких геопо-
литических изменений, 
Президент подчеркнул, 
что самым решающим 
моментом независимой 
истории Азербайджана 
стал именно 2003 год. А 
это – год избрания на пост 
президента страны Иль-
хама Алиева. «Если бы 
история пошла по другому 
пути, неизвестно, с каки-
ми бедами и трагедиями 
пришлось бы столкнуться 
нашему народу и госу-

дарству», – отметил глава 
государства, обращая вни-
мание на то, что именно 
непрерывное следование 
курсу, определенному 
Гейдаром Алиевым, по-
зволило привести страну 
к стратегической цели.
Говоря о решении про-
вести внеочередные 
выборы, Президент 
Ильхам Алиев раскрыл 
основные факторы, обу-
словившие этот шаг. Это 
первые выборы, которые 
проводятся по всей тер-
ритории страны, и жела-
тельно, чтобы это были 
Президентские выборы 
– основное политическое 
событие в жизни страны. 
Кроме того, «исполнилось 
20 лет моей деятельности 
в качестве Президента. И 
это тоже определенный 
период, и это мы должны 
принять как некий итог. 
Проведение спустя 20 лет 
Президентских выборов, 
естественно, подытожит и 
этот хронологический пе-
риод», – отметил Ильхам 
Алиев.

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
10 января дал интервью местным телевизионным каналам, 
в ходе которого подробно остановился на актуальных во-
просах внешней и внутренней политики, а также экономики.

Говоря о перспективах 
делимитации государ-
ственной границы с 
Арменией, Президент 
Ильхам Алиев под-
черкнул, что не имеет 
смысла отталкиваться 
лишь от карт позднего 
периода – 1975 года, 
80-х или начала 90-х 
годов прошлого столе-
тия. Поскольку начиная 
с 1918 года азербайджан-
ские земли шаг за шагом 
передавались в состав 
Армении. Последняя та-
кая передача произошла 
в мае 1969-го, еще до 
прихода к власти обще-
национального лидера 
Гейдара Алиева. Причем 
процесс передачи зе-
мель происходил вопре-
ки интересам Азербайд-
жана. В самом процессе 
Президент страны четко 
различил политическую 
и хронологическую 
методологии. Согласно 
первой отсчет может 
вестись либо с момента 
создания Азербайджан-
ской Демократической 
Республики, либо с 
момента советизации 
страны. Если брать за 
основу хронологическую 
методологию, то следует 
отталкиваться от всех 
карт, составленных с на-
чала 1920-х годов вплоть 
до последнего времени.
В целом процесс может 
занять годы, и азербайд-
жанская сторона пред-

лагает ускорить перего-
воры по данному треку, 
конкретизируя каждый 
вопрос, решая стоящие 
проблемы последова-
тельно, не затягивая их. 
При этом, по мнению 
Президента, необходимо 
взять за основу либо по-
литическую методоло-
гию, либо хронологию, 
или же нам вообще не 
следует строить свою ра-
боту на основе какой-то 
карты.
В частности, вопрос вось-
ми сел, которые сегодня 
находятся под оккупаци-
ей, постоянно стоит на 
повестке дня. Он также 
находится на повестке 
дня Комиссии по дели-
митации, и очередная 
встреча комиссии, на-
меченная на этот месяц, 
как раз и будет посвяще-
на вопросу делимитации 
границы Газахско-Товуз-
ского региона.
Интервью Президента 
не только расставило 
акценты в текущей поли-
тике, но и, что особенно 
важно, определило век-
тор развития азербайд-
жанского общества. Что 
касается конкретики, то 
она будет формироваться 
делами и практическим 
вкладом в будущее всех 
жителей страны. 
Как сказал Президент, 
«главный источник на-
шей силы в том, что мы 
правы».

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ОБРАТИЛСЯ К ШИРОКОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ ОТНОСИТЕЛЬНО БУДУЩЕЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ

Не отдадим 
ни пяди своей земли

ГЛАВНЫЙГЛАВНЫЙ 
ИСТОЧНИК НАШЕЙ СИЛЫИСТОЧНИК НАШЕЙ СИЛЫ

ГЛАВНЫЙГЛАВНЫЙ 
ИСТОЧНИК НАШЕЙ СИЛЫИСТОЧНИК НАШЕЙ СИЛЫ

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ



Это был первый визит главы ОАЭ в 
Азербайджан, поэтому он может с пол-
ным основанием считаться знаковым во 
всех отношениях, открывающим новую 
страницу во взаимоотношениях двух 
стран. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ
Несмотря на то, что отношения между 
Азербайджаном и ОАЭ имеют давнюю 
историю и визиты лидеров осущест-
вляются на регулярной основе на 
протяжении всего последнего де-
сятилетия, все же стратегический 
характер они стали обретать только в 
последние годы. А подписание Мемо-
рандума о стратегическом партнер-
стве лишь фиксирует сложившееся 
положение дел и выводит отношения 
между странами на новый уровень 
уже официально.
Важно отметить, что отношения с 
ОАЭ рассматриваются в Баку как 
важнейший фактор, способствующий 
развитию экспортного потенциала в 
ненефтяной сфере. За январь-ноябрь 
2023 года общий объем товаро-

оборота Азербайджана с Объединенны-
ми Арабскими Эмиратами увеличился 
на 27,1%, или $25,6 млн, превысив 
$120,2 млн в 2022 году.
При этом за первые 11 месяцев прошло-
го года из Азербайджана в ОАЭ было 
экспортировано продукции на 
$65,7 млн, что составляет 0,2%, или на 
$108 тысяч больше аналогичного пока-
зателя 2022 года. Стоимость продукции, 
импортированной из ОАЭ в Азербайд-

жан, увеличилась на 88,1%, или 
$25,5 млн, составив $54,5 млн.
По итогам января-ноября 2023 года 
доля торговли с ОАЭ в общем товаро-
обороте страны составила 0,25%, что на 
0,06 процентных пункта больше анало-
гичного показателя 2022 года. При этом 
экспорт Азербайджана в ОАЭ состоит в 
основном из золота, ювелирных укра-
шений, продукции растениеводства, 
табаководства, изделий из меди и пи-
щевых продуктов. С другой стороны, 

экспорт ОАЭ в Азербайджан состоит из 
нерафинированных нефтяных масел, 
табачных изделий, автоматических 
распылительных устройств, кранов 
и клапанов для снижения давления, 
пластмассовых изделий, различных 
химических продуктов, золота, парфю-
мерии, бумажных изделий, алюминия, 
чая и продуктов органической химии.
Важное место во взаимной торговле 
занимает реэкспорт: основными това-
рами являются мобильные телефоны, 
телеэкраны, автомобили и запчасти к 
ним, насосы, вентиляторы, компьюте-
ры, детали самолетов, алюминиевые 
листы, минеральные масла, шины, бу-
мага и сопутствующие товары.
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8-9 января прошел официальный визит Президента Объединенных Арабских Эми-
ратов шейха Мухаммеда бен Заида Аль Нахайяна в Азербайджанскую Республику. 
Визит состоялся по приглашению Президента Азербайджана Ильхама Алиева. 

БАКУ ПРОЯВЛЯЕТ ИНТЕРЕС К ПЕРСПЕКТИВНЫМ ВЛОЖЕНИЯМ В ЭКОНОМИКУ ОБЪЕДИНЕННЫХ АРАБСКИХ ЭМИРАТОВ

АЗЕРБАЙДЖАН И ОАЭАЗЕРБАЙДЖАН И ОАЭ
ОТКРЫВАЮТ НОВУЮ СТРАНИЦУОТКРЫВАЮТ НОВУЮ СТРАНИЦУ

АЗЕРБАЙДЖАН И ОАЭАЗЕРБАЙДЖАН И ОАЭ
ОТКРЫВАЮТ НОВУЮ СТРАНИЦУОТКРЫВАЮТ НОВУЮ СТРАНИЦУ

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

историю и визиты лидеров осущест-
вляются на регулярной основе на 
протяжении всего последнего де-
сятилетия, все же стратегический 
характер они стали обретать только в 
последние годы. А подписание Мемо-
рандума о стратегическом партнер-
стве лишь фиксирует сложившееся 
положение дел и выводит отношения 
между странами на новый уровень 

Важно отметить, что отношения с 
ОАЭ рассматриваются в Баку как 
важнейший фактор, способствующий 
развитию экспортного потенциала в 
ненефтяной сфере. За январь-ноябрь 
2023 года общий объем товаро-

В последние годы активи-
зировалось взаимодействие 
в инвестиционной сфере. 
В октябре прошлого года 
с участием представитель-
ной делегации из ОАЭ была 
торжественно запущена 
Гарадагская солнечная элек-
тростанция, построенная за 
счет прямых иностранных 
инвестиций на сумму 
$262 млн эмиратской ком-
панией Masdar. И это лишь 
первый проект в указанной 
сфере, за которым должны по-
следовать три других по стро-
ительству двух солнечных и 
одной ветряной электростан-
ции мощностью 1 мегаватт, 
что в ближайшем будущем 
позволит ОАЭ интегриро-

ваться в масштабный проект 
по транспортировке зеленой 
энергии в Европу. Этому 
будет способствовать за-
ключенное в рамках 
визита Рамочное 
соглашение о 
стратегическом 
сотрудничестве, 
позволяющее 
осуществлять 
операции по 
экспорту зеленой 
энергии и дальней-
шему усилению ис-
пользования возобновляемо-
го и чистого энергетического 
потенциала Азербайджана.
Еще в декабре минувшего 
года Азербайджанский инве-
стиционный холдинг и Суве-

ренный фонд Абу-Даби (ADQ) 
договорились о создании 
совместной инвестиционной 

платформы с уставным ка-
питалом $1 млрд. Это 

позволит реализо-
вывать перспек-
тивные проекты в 
самых различных 
сферах, преиму-
щественно нене-
фтяного сектора 

экономики.
Для азербайд-

жанских компаний 
деятельность фонда может 
способствовать вовлечению 
их в перспективный ближне-
восточный рынок, что будет 
способствовать повышению 
экспортного потенциала азер-

байджанской экономики в 
целом.
Кроме того, Баку проявляет 
интерес к перспективным 
вложениям в экономику этой 
арабской страны, которая до-
билась значительных успехов 
в деле диверсификации своей 
экономики. Достаточно отме-
тить, что в течение последних 
40 лет благодаря усилиям 
правительства доля нефтяного 
сектора в общей структуре ВВП 
страны неуклонно снижается. 
Если в 1980 году нефтегазо-
вый ВВП обеспечивал более 
половины (55,2%) всего ВВП 
страны, к началу 2000-го пока-
затель снизился практически в 
два раза (до 28,7%), а на конец 
2021 года составил 24,5%.

Совместные инвестиции в будущее

Для Азербайджана опыт 
ОАЭ в этой сфере особенно 
ценен. Важно отметить, 
что в немалой степени ди-
версификации экономики 
Арабских Эмиратов спо-
собствовало создание бла-
гоприятных условий для 
иностранных инвесторов, 
в частности в рамках сво-
бодной экономической 
зоны Дубая. 
Данный опыт в условиях 
реализации концепции 
Алятской свободной эконо-
мической зоны в настоящее 
время также серьезно изу-
чается.
Близость позиции сторон 
по актуальным вопросам 
региональной повестки ста-
новится основой для поли-
тического сближения. 
К слову сказать, во время 
приветственной речи Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев высоко отме-
тил позицию Объединен-
ных Арабских Эмиратов в 
Совете Безопасности ООН 
во время обсуждения кара-
бахской тематики. 
Как известно, эти обсужде-
ния были инициированы 
Францией с целью принять 
антиазербайджанскую ре-
золюцию. ОАЭ, как один из 
непостоянных членов СБ 
ООН, в числе ряда других 
стран, по всей видимости, 
отказались поддержать 
данную инициативу, фак-
тически солидаризируясь 
с позицией Азербайджана.  

Взаимодополняющее
сотрудничество

ключенное в рамках 
визита Рамочное 

энергии и дальней-
шему усилению ис-

платформы с уставным ка-
питалом $1 млрд. Это 

позволит реализо-
вывать перспек-

сферах, преиму-
щественно нене-
фтяного сектора 

экономики.
Для азербайд-

Из Азербайджана 

в ОАЭ было 

экспортировано 

продукции на $65,7 млн, 

что на $108 тысяч 

больше аналогичного 

показателя 
2022 года

Совместные инвестиции в будущее



Если достигшие нового 
уровня высот цинизм, 
исторический ревизи-
онизм и реваншизм 
на Западе направлены 
на полную подмену 
понятий и в конечном 
счете на перемену ме-
стами развязавших 
войну авторов идеоло-
гий расовой чистоты 
с противостоявшими 
им государствами, то в 
соседней Армении апо-
логеты «цехакронизма» 
заняты героизацией фа-
шистских пособников. 
Неслучайно президент 
России Владимир Путин 
на саммите СНГ предло-
жил объявить 2025-й го-
дом 80-летия Победы в 
Великой Отечественной 
войне и «годом мира и 
единства в борьбе с на-
цизмом».

СВАСТИКА 
КАК «АРМЯНСКИЙ 
ЗНАК ВЕЧНОСТИ»
Памятник гитлеров-
скому пособнику и 
военному преступнику 
Гарегину Нжде поя-
вился в Ереване в 2016 
году, в бытность Сержа 
Саргсяна президентом 
Армении. Именно в то 
время в Армении всяче-
ски доказывали, будто 
Нжде является «героем 

армянского народа», ну 
а памятник ему постави-
ли не за службу Гитлеру 
и создание армянской 
фашистской идеологии 
– «цехакронизма», то 
есть армянской версии 
нацизма, а за какие-то 
призрачные «заслуги 
перед армянским наро-
дом».
Саргсян был сметен 
революционером-за-
падником Николом Па-
шиняном, но перемены 
не коснулись памятника 
фашистскому приспеш-
нику Нжде, равно как 
и его идеологии армян-
ской национальной ис-
ключительности, прочно 
засевшей в головах 
армянской общественно-
сти, одновременно наце-
ленной на «европейские 
демократические ценно-
сти».
Напомним, еще на сам-
мите СНГ в 2019 году 
глава Азербайджанско-

го государства Ильхам 
Алиев обратил внимание 
собравшихся на попыт-
ки героизации фашизма 
в Армении со стороны 
армянского руководства. 
Тогда Никол Пашинян 
так и не смог внятно 
объяснить, за что фаши-
стскому коллаборанту 
в Армении поставили 
памятник. 
И вот в центре Ерева-
на в день рождения 
военного преступника 
Гарегина Нжде прошел 
марш – со всей прису-
щей этому действу атри-
бутикой, с приветствием 
и вскидыванием руки 
на нацистский манер. И 
заметьте, новоиспечен-
ных армянских фаши-
стов никто не разгонял 
слезоточивым газом и 
резиновыми дубинками. 
А это уже отношение 
действующих властей к 
происходящему.
Впрочем, если вспом-
нить историю станов-
ления этой монона-
циональной страны, 
то таковой она стала в 
результате последова-
тельно проводившихся 
в течение десятков лет 
этнических чисток. И 
если азербайджанцев 
изгоняли силой, убивая 
и калеча, то евреев, рус-
ских и прочих просто 
вытесняли. 
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ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В 2023 году продолжилась резко усилившаяся тен-
денция публичного оправдания нацизма и под-
держки неонацизма в ряде государств. А в Ереване 
на глазах европейской наблюдательной миссии в 
первый день нового года прошел нацистский марш.

ПОЧЕМУ МИР ЗАКРЫЛ ГЛАЗА НА НАЦИСТСКИЙ МАРШ В ЕРЕВАНЕ?

Группа неонаци-
стов, называю-
щая себя Hosank, 
утверждает, 
что является 
единственным в 
стране этнорели-
гиозным полити-
ческим движе-
нием. «Мы 
должны 
выйти 
на 
улицы 
с ло-
зунгом 
«Арме-
ния для 
армян» и 
показать всему 
миру, что хозя-
евами Армении 
могут быть толь-
ко чистые армя-
не», – говорится 
в статье, разме-
щенной на сайте 
израильской ра-
диостанции Israel 
National News – 
Arutz Sheva (Седь-
мой канал) и по-
священной росту 
антисемитизма в 
Армении. 
О том, что в 
Армении имеет 
место зашкалива-
ющий антисеми-
тизм, говорит тот 
факт, что с сен-
тября 2023 года 
единственная си-
нагога в Армении 
стала объектом 

трех последова-
тельных поджо-
гов, за которыми 
стоит армянская 
секретная армия 
освобождения Ар-
мении (ASALA), 
которая угрожала 
нападениями на 

раввинов и 
израиль-

тян по 
всему 
миру 
и вос-
хва-

ляла 
ХАМАС 

и «Хезбол-
лу» после резни 
7 октября. При 
этом официаль-
ные армянские 
власти остались 
безучастными к 
столь вопиющему 
вандализму.
Мало того, в но-
ябре прошлого 
года бывший 
советник началь-
ника Генштаба 
Армении Вла-
димир Погосян 
выступил с анти-
семитской речью, 
заявив, что евреи 
не имеют права 
на существова-
ние… Впрочем, 
этнические чист-
ки, агрессия, акты 
геноцида проис-
ходят в Армении 
перманентно.

Пока отреагирова-
ли только на изра-
ильском медийном 
пространстве. Оно и 
понятно, ведь больше 
всех от «коричневой 
чумы» пострадал 
еврейский народ. Мо-
сква пока отметилась 
лишь высказывания-
ми Марии Захаровой 
о недопустимости по-
добных маршей.  
Весьма примеча-

тельно, что молчит 
и Запад. А ведь в 
Ереване расположено 
крупнейшее в регио-
не посольство США, 
да и члены наблюда-
тельной миссии Ев-
росоюза, по всей ви-
димости, страдающие 
миопией, стоят не так 
далеко. 
Молчат и официаль-
ные власти Армении, 
считающие себя апо-

логетами демократии. 
Почему? Да потому 
что фашистская иде-
ология укоренилась в 
общественном созна-

нии Армении, и вы-
бить эту несуществу-
ющую национальную 
исключительность из 
армянских голов без 

серьезных послед-
ствий для выбиваю-
щего – дело совсем 
не простое. Расист-
ская идеология уже 
привела эту страну к 
полному краху. Даль-
нейшее пестование 
подобной идеологии 
может привести к де-
монтажу армянской 
государственности без 
возможности восста-
новления.

Зашкаливающий 
антисемитизм 

ЦЕХАКРОНИЗМ – ЦЕХАКРОНИЗМ – 
АРМЯНСКАЯ ВЕРСИЯ ФАШИЗМААРМЯНСКАЯ ВЕРСИЯ ФАШИЗМА

ЦЕХАКРОНИЗМ – ЦЕХАКРОНИЗМ – 
АРМЯНСКАЯ ВЕРСИЯ ФАШИЗМААРМЯНСКАЯ ВЕРСИЯ ФАШИЗМА

Расистская идеология уже привела армян к краху

нием. «Мы 
должны 

армян» и 

нападениями на 
раввинов и 

израиль-
тян по 

и вос-
хва-

ляла 
ХАМАС 

ASALA 
угрожала 

нападениями 
на раввинов 
и израильтян 

по всему 
миру

СМИ 
и выборы
В Баку состоялся практический се-
минар на тему «Роль и обязанности 
СМИ в президентских выборах». 
Мероприятие было организовано 
совместно Центральной избира-
тельной комиссией (ЦИК) и Агент-
ством развития медиа Азербайджа-
на (MEDİA).
В мероприятии помимо сотрудни-
ков ЦИК и MEDİA приняли участие 
представители 20 субъектов медиа.
Начальник отдела MEDİA Натиг 
Мамедли подчеркнул важность 
правильного и эффективного доне-
сения информации об избиратель-
ном процессе до общественности.
На мероприятии также выступили 
член ЦИК Илькин Шахбазов и за-
ведующий отделом медиа и комму-
никаций Секретариата ЦИК Шахин 
Асадли. Они проинформировали 
присутствующих о теоретических 
аспектах избирательного права, а 
также процедурах, предусмотрен-
ных законодательством в связи с 
освещением выборов в СМИ.

Иск против 
Армении
В штаб-квартире Постоянной пала-
ты третейского суда в Гааге (Нидер-
ланды) состоялось первое заседа-
ние в рамках межгосударственного 
арбитражного разбирательства по 
иску Азербайджана против Арме-
нии в соответствии с Договором к 
Энергетической хартии.
Азербайджан начал арбитражное 
разбирательство 27 февраля 2023 
года, требуя возмещения ущерба 
в связи с нарушением Арменией 
многочисленных положений до-
говора и принципов международ-
ного права: Армения отказывалась 
признавать и уважать суверенные 
права Азербайджана на энергети-
ческие ресурсы Карабахского реги-
она – международно признанной 
территории Азербайджана, окку-
пированной в течение почти трех 
десятилетий армянской стороной.
В течение этого периода Армения 
лишала Азербайджан доступа к 
своим энергетическим ресурсам, 
экспроприировала их, получая не-
законную прибыль и лишив Азер-
байджан возможности их разработ-
ки. Азербайджан также был лишен 
возможности использовать богатые 
гидроэнергетические, ветровые и 
солнечные ресурсы в Карабахском 
регионе.
Арбитражное разбирательство 
было инициировано после того как 
в результате нескольких раундов 
дипломатических переговоров 
между Азербайджаном и Арменией 
не удалось достичь разрешения 
спора. Арбитраж должен вынести 
окончательное решение о несо-
блюдении Арменией своих юриди-
ческих обязательств по Договору 
к Энергетической хартии и назна-
чить справедливую компенсацию в 
соответствии с нормами междуна-
родного права.
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В последние 
дни центры 

силы на-
пряглись в 
ожидании 

скорейшего 
подписания 
мирного до-

говора между 
Азербайджа-
ном и Арме-
нией. Каза-

лось, вот-вот 
оно свершит-

ся и долго-
жданный мир 

наконец воца-
рится в регио-

не... 

Позиция Азербайджана неизменна

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА Ложку дегтя в этот процесс, 
как всегда, добавила армян-
ская сторона. Глава МИД 
Армении Арарат Мирзоян в 
ходе совместной пресс-кон-
ференции со своим грече-
ским коллегой Йоргосом 
Герапетритисом заявил, что 
в переговорном процессе есть 
некоторый регресс.
Однако прогресс в достиже-
нии мирного соглашения 
между Арменией и Азербайд-
жаном возможен даже в том 
случае, если Армения будет 
использовать растущие поли-
тические связи с Западом и 
военную поддержку послед-
него, чтобы противостоять 
Баку. 
Как говорится в отчете част-
ной разведывательно-
аналитической компании 
Stratfor, прозванной в ми-
ровых экспертных кругах 
«теневым ЦРУ», «у Еревана 
мало рычагов воздействия 
(на Азербайджан), он, веро-
ятно, примет требования, 
выдвинутые Баку в вопросах 
транзита через юг Армении и 
делимитации границы».

ГРИГОРЯН – ЗА, 
МИРЗОЯН – ПРОТИВ?
Нельзя сбрасывать со счетов 
тот факт, что армянское по-
литическое общество неодно-
родно по своим геополитиче-
ским пристрастиям. На фоне 
проигранной войны все еще 
поднимают голову «бывшие» 
в лице сторонников экс-пре-

зидентов Саргсяна, Кочаряна 
и дашнаков, представляю-
щих в армянском парламен-
те оппозицию. Они и есть 
главные противники мира с 
Азербайджаном. 
Да и команда самого Па-
шиняна неоднородна по 
своей сути. И если группа, 
условно связанная с секре-
тарем Совбеза Григоряном, 
который больше работает 
в связке с США, где ему ре-
комендуют не тянуть с мир-
ным договором, выступает 
за скорейшее заключение 
этого договора и нормали-
зацию межгосударственных 
отношений с Азербайджа-
ном, другая – МИДовская, 
возглавляемая Мирзояном, 
предпочитает затягивать ра-
боту над мирным договором, 
оглядываясь на Францию, 
которая никак не может сми-
риться с тем, что ее оставили 
за бортом. 
Учитывая тот факт, что Гри-
горян все же более близок 
к Пашиняну, нежели Мир-
зоян, можно сделать вывод, 
что последний вместе с МИД 
долго тормозить процесс 
мирного урегулирования не 
сможет. Да и премьер-ми-
нистр Армении Никол Па-
шинян все время утверждает, 
что возможности признания 
сецессии Карабаха армяне 
утратили еще по результа-
там Лиссабонского саммита 
ОБСЕ, где в принятом заяв-
лении подтверждалась при-
надлежность этой террито-
рии Азербайджану. На этом 
основывались и Мадридские 
принципы, в соответствии с 
которыми строился процесс 
мирного урегулирования. 
Ну а с исходом карабахских 
армян в сентябре 2023-го 
этот вопрос канул в Лету. 
В сложившихся обстоя-

тельствах затягивать 
подписание мирного 
договора бессмыс-
ленно.

БЕССМЫСЛЕННО
Несмотря на сетования Мирзояна о 
«некотором регрессе», в Баку отме-
тили, что последнее предложение 
Армении выгодно отличается от 
предыдущих и что в них содержится 
много пунктов, приемлемых для 
азербайджанской стороны. Вместе с 
тем Григорян отказался комменти-
ровать изменения в тексте послед-
ней редакции мирного договора, 
представленного Арменией, и на 
которые Азербайджан отреагировал 
положительно.
Глава МИД Азербайджана Джейхун 
Байрамов, выступая на пресс-конфе-
ренции по итогам 2023 года, отме-
тил, что армянская сторона выносит 
некоторые вопросы на обсуждение 
общественности в неполном виде, 
вырвав из контекста. К тому же 
отвод войск с позиций на границе 
нереален, поскольку они были за-
няты Азербайджанской армией в 
результате боевых действий, и отсту-
пать от них Азербайджан не наме-
рен. Кто может гарантировать, что 
завтра эти позиции не будут заняты 
силами другой стороны?! То есть мы 
не собираемся отдавать свои госу-

дарственные границы под контроль 
наблюдателей, пограничников или 
миротворцев из европейских или 
других стран.
Еще один вопрос, постоянно подни-
маемый армянской стороной, связан 
с картами, по которым будет прово-
диться делимитация границ. В этой 
связи официальный Баку считает 
правильным вообще исключить этот 
вопрос из проекта мирного согла-
шения, поскольку процесс делими-
тации и демаркации может занять 
длительное время. Да и армянская 
сторона на официальном уровне не 
против такого подхода.
К тому же есть и другие нерешенные 
вопросы: анклавы, азербайджанские 
села, находящиеся под контролем 
Армении, земли, отданные под 
пастбища во времена СССР, и пр. 
Вместе с тем вопрос о картах не ме-
няет принципа, согласно которому 
обе стороны признают территори-
альную целостность друг друга в 
пределах признанных на между-
народном уровне границ. Это один 
из основных принципов мирного 
соглашения. 

США должны изменить свое отношение к Баку
Луис Боно, старший советник главы 
Госдепартамента США по перего-
ворам на Кавказе, направленный 
в регион для оказания помощи в 
армяно-азербайджанских мирных 
переговорах, завершил визит в Ере-
ван, однако он не был принят в Баку. 
Почему?
Несколько дней назад Госдепарта-
мент США в специальном докладе 
о свободе вероисповедания в мире 
включил Азербайджан в список 
«стран под наблюдением». Это стало 
очередным проявлением предвзя-
тости в отношении Азербайджана.
Возможно, это и есть одна из при-
чин, почему Луиса Боно не захоте-
ли принимать в Баку.
К тому же у нас есть определенные 
сомнения относительно ва-
шингтонского формата, свя-
занные с позицией США по 
событиям сентября 2023 
года, когда Азербайджан 
восстановил полный суве-
ренитет над Карабахом. 

Напомним, помощник госсекретаря 
по делам Европы и Евразии Джеймс 
О’Брайен в этой связи сделал на слу-
шаниях в Конгрессе США ряд анти-
азербайджанских заявлений. 
Более того, в США Азербайджан 
включили в список государств с огра-
ниченной свободой вероисповедания. 
Да и тему 907-й поправки в Вашинг-
тоне вновь реанимировали.
Неслучайно помощник Президента 

Азербайджана по международ-
ным вопросам Хикмет 

Гаджиев недавно в беседе 
с сотрудниками ведущих 
западных СМИ 
в Лондоне заявил, что 
«…Соединенным Шта-
там следует изменить 

свое предвзятое 
отношение к 
Баку, чтобы 
Вашингтон-
ский формат 
продолжил 
работать». 

ЗАТЯГИВАНИЕ МИРА  ЗАТЯГИВАНИЕ МИРА  

включил Азербайджан в список 
«стран под наблюдением». Это стало 
очередным проявлением предвзя-
тости в отношении Азербайджана.
Возможно, это и есть одна из при-
чин, почему Луиса Боно не захоте-

К тому же у нас есть определенные 
сомнения относительно ва-
шингтонского формата, свя-
занные с позицией США по 

Азербайджана по международ-
ным вопросам Хикмет 

Гаджиев недавно в беседе 
с сотрудниками ведущих 
западных СМИ 
в Лондоне заявил, что 
«…Соединенным Шта-
там следует изменить 

свое предвзятое 
отношение к 

Арарат Мирзоян Хикмет ГаджиевАрмен Григорян

ПРИЗНАНИЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ – ОДИН ИЗ ОСНОВНЫХ ПРИНЦИПОВ СОГЛАШЕНИЯ 
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 Генплан Баку 
рассчитан до 2040 
года. К тому вре-
мени к текущим 
транспортным 
проблемам могут 
добавиться новые. 
Не утратит ли этот 
документ актуаль-
ность через 
16 лет?
 В Генплане учтены 
мировые тренды. 
Если мы сможем реа-
лизовать его хотя бы 
на 30-40%, это уже 
значительно упро-
стит нашу жизнь. 
Сегодняшняя инфра-
структура создала 
агрессивную среду 
– это и шумовое, и 
экологическое за-
грязнение. За послед-
ние годы вырублено 
очень много деревьев 
в пользу автомобиль-
ных дорог, в резуль-
тате из-за отсутствия 
тени сильно прогре-
вается асфальт. 
В Генплане отражен 
очень интересный 
момент – создание 
зеленых «гибрид-
ных» коридоров и до-
полнительных зеле-
ных зон отдыха. Они 
будут способствовать 
устранению перечис-
ленных проблем.
Самый дорогой ре-
сурс в городе – земля, 
и его необходимо 
использовать рацио-
нально. Создать ком-
фортные условия пе-
редвижения для всех 
категорий граждан. 
То есть непременно 
должен учитываться 
принцип инклюзив-
ности. Эти моменты 
также отражены в 
Генеральном плане 
развития города Баку 
до 2040 года.

 С каких планов, по-ва-
шему, целесообразнее 
начать?
 В последние годы в горо-
де активно сооружаются ав-
тотрассы, что ведет к росту 
числа автомобилей. А это в 
свою очередь – к увеличе-
нию пробок. Строительство 
только автодорог – не вы-
ход из положения, а тупик. 
Те же самые дороги можно 
использовать эффективнее, 
дать людям возможность 
преодолевать расстояния раз-
личными видами транспорта. 
Но в первую очередь следует 
развивать пешеходные зоны. 
На втором месте по важности – 

микромобильность. Недавно 
перед мэрией Баку проло-

жили велодорожку, и в 
этом факте содержится 
важный посыл. Данный 
вид транспорта очень 
удобен для передвиже-
ния на короткие расстоя-

ния. Далее идет об-
щественный 
транспорт: 
в этом на-
правлении 
уже ведутся 
работы, но 

нужен жесткий контроль. Если 
автобусы не станут ездить по 
графику, их эффективность 
будет поставлена под сомнение. 
Также важно развивать легко-
рельсовый транспорт и желез-
ные дороги. Кстати, рельсовым 
транспортным средствам в 
Генеральном плане развития 
столицы уделено большое 
внимание, и я считаю, что это 
правильно.
 Каковы преимущества 
скоростных трамваев и ме-
тробасов, которые появятся 
в столице согласно Генпла-
ну?
 По эффективности все виды 
транспорта будут уступать 
трамваю. Он может перевозить 
одновременно 345 человек и 

служит довольно долго – 
30 лет. К примеру, 
вместимость автобуса – 
100 человек, а срок служ-
бы – 7-10 лет. В целом 
трамвай – очень удобный 
вид транспорта и по срав-
нению с тем же метро его 
строительство обходится 
гораздо дешевле. Плюс ко 
всему, он меняет приори-
теты. 
Сейчас многие аргументи-
руют свой выбор в пользу 

автомобилей тем, что в Баку 
плохо развита система обще-
ственного транспорта. Если же 
в городе вновь появится трам-
вай, нужда передвигаться лич-
ным транспортом отпадет. 
 Какие вызовы и препят-
ствия могут возникнуть 
при реализации планов по 
развитию транспортной ин-
фраструктуры в Баку?
 Самый главный вызов – фи-
нансовый. Генплан очень хорош, 
но насколько его удастся реали-
зовать, зависит от вложений. А 
учитывая, что сейчас мы застраи-
ваем Карабах, возникает вопрос: 
где взять средства на 
выполнение всех 
этих планов?

КАБИНЕТ МИНИСТРОВ АР УТВЕРДИЛ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН РАЗВИТИЯ ГОРОДА БАКУ ДО 2040 ГОДА

КАКИМ СТАНЕТ
ТРАНСПОРТ СТОЛИЦЫ? 

В Генплане Баку, 
рассчитанном 

до 2040 года, нашло 
отражение множе-

ство пунктов разви-
тия транспортной 
инфраструктуры. 

Проекты действи-
тельно грандиозные: 
и строительство ме-
тро, и прокладка ве-
лосипедных полос и 
трамвайных путей...

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА
Размах впечатляет, но удастся ли 
претворить все эти планы в жизнь? 
Разобраться в этом нам поможет экс-
перт в области транспорта Рауф 
Агамирзаев.

 В Генплане прописано много 
целей по развитию транспорт-
ной системы. Насколько реаль-
но реализовать их?
 Кое-какие элементы мы уже 
видим в инфраструктуре Баку. К 
примеру, велодорожки, которых ста-
нет еще больше. Железные дороги 
тоже есть. Да, некоторые участки на 
данный момент не функционируют, 
но будут постепенно вводиться в 
эксплуатацию. Как раз планы, свя-
занные с железными дорогами, я 
считаю наиболее реалистичными. 
Поскольку у нас уже имеется соот-
ветствующая инфраструктура, ее 
нужно просто оздоровить, модерни-
зировать. 
Что касается метро, это очень доро-
гое удовольствие. Реализовать все 
прописанное в Генплане, по-моему, 
нереально, но есть направления, ко-
торые однозначно следует воплотить 
в жизнь. Во-первых, сделать Бакме-
трополитен кольцевым, а для этого 
необходимо построить станции 
между «Кероглу» и «Дарна-
гюль», а также «Хатаи» и «Ази 
Асланов» и завершить депо 
«Дарнагюль». Далее необхо-
димо разделить «зеленую» и 
«красную» ветки. Сейчас стро-
ится новая ветка – «фиолето-
вая», но в идеале ее надо бы 
дотянуть до «Хатаи». 
Если реализовать все 
эти меры, они очень 
облегчат ситуацию. 
Конечно, хотелось 
бы осуществить 
все планы, 
но они со-
пряжены с 
солидными 
финансовыми 
затратами.

Для
всех
граждан

Все уступят трамваюВсе уступят трамваю
345человек 30 лет
вместимость трамвая срок службы –

100 7-10 летчеловек 
срок службы –вместимость автобуса

до 2040 года.ваем Карабах, возникает вопрос: 
где взять средства на 
выполнение всех 

7-10 лет
срок службы –

микромобильность. Недавно 
перед мэрией Баку проло-

жили велодорожку, и в 
этом факте сод
важный посыл. Данный 
вид транспорта очень 
удобен для передвиже-
ния на короткие расстоя-

ния. Далее иде
щественный 
транспорт: 
в этом на-

необходимо построить станции 
между «Кероглу» и «Дарна-
гюль», а также «Хатаи» и «Ази 
Асланов» и завершить депо 
«Дарнагюль». Далее необхо-
димо разделить «зеленую» и 
«красную» ветки. Сейчас стро-
ится новая ветка – «фиолето-
вая», но в идеале ее надо бы 
дотянуть до «Хатаи». 
Если реализовать все 
эти меры, они очень 
облегчат ситуацию. 

Рауф Агамирзаев
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НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН 
РАЗВИТИЯ БАКУ

на внеочередных президентских 
выборах зарегистрировал ЦИК

представляющих 21 страну, прошли аккредитацию

В марте текущего года состоится 

Национального форума НПО

были вакцинированы TƏBİB 
от гриппа в течение осенне-
зимнего сезона-2023/2024 

В Азербайджане в этом году 
ожидается индексация пенсий

Внеочередные президентские 
выборы пройдут в Азербайджане

Предвыборная 
агитация начнется 

местных наблюдателя 
зарегистрированы в ЦИК

зарегистрирован в 
окружных избиратель-
ных комиссиях

242

10-Й СЪЕЗД 15 550 
на 10,8%

7
8 78и

7 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА

14 281 

В 2023 году доходы Госу-
дарственного нефтяного 
фонда Азербайджанской Ре-
спублики (ГНФАР) от блока 
месторождений Азери-Чи-
раг-Гюнешли (АЧГ), рас-
положенного в азербайд-
жанском секторе 
Каспийского моря, со-
ставили 6 млрд 
899,2 млн долларов 
США. Это на 
2 млрд 
989,8 млн 
долларов, или 
30,23% 
меньше 

показателя 2022 года. Отме-
тим, что АЧГ является круп-
нейшим блоком нефтяных 
месторождений в Азербайд-
жане.
Акционерами АЧГ являются 

BP (30,37%), SOCAR (25%), 
MOL Group (9,57%), INPEX 

(9,31%), Equinor (7,27%), 
ExxonMobil (6,79%), TPAO 

(5,73%), ITOCHU 
(3,65%), 

ONGC 
Videsh 
Limited 
(OVL) 
(2,31%).

В Центре Гейдара Алиева 
состоялась конференция 
«Партнерство между госу-
дарством и предпринима-
телями: основа устойчивой 
экономики», организован-
ная по инициативе предста-
вителей бизнес-ассоциаций, 
стартапов и предприни-
мателей, работающих в 
сфере промышленности, 
строительства, сельского 
хозяйства, туризма и других 
отраслях.
По итогам мероприятия 

от имени участников кон-
ференции было принято 
заявление в поддержку 
политического курса, про-
водимого под руководством 
Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама 
Алиева. 

93,6 млрд манатов
будет направлено на реализацию Генерального 
плана развития Баку до 2040 года.

  60,5 млрд манатов 
(65%) – из госбюджета
  33,1 млрд манатов 
(35%) – из частного 
сектора.

На 39,2% увеличится общая площадь жилищ-
ного фонда столицы к 2027 году.
170 га будет выделено к 2040 году в Баку для 
развития курортного туризма.
285 км составит протяженность сети 
велосипедных полос в Баку к 2040 году.

ДОХОДЫ ОТ АЧГДОХОДЫ ОТ АЧГ НАЗНАЧЕНИЯ

В рамках Генерального плана 
развития Баку предполага-
ется развитие велосипедного 
транспорта и создание соот-
ветствующей инфраструкту-
ры. 
Генплан в частности преду-
сматривает завершение не-
достающих участков велоси-
педных дорожек вдоль авто-
магистралей между парками, 
спортивными площадками и 
аналогичными центральны-
ми районами; создание ве-
лосипедной сети, состоящей 
из трех основных кольцевых 
сетей.
К 2040 году общая протяжен-
ность сети велосипедных до-
рожек составит около 285 км.
Кроме того, планируется 
организовать выделенные 
полосы для общественного 
транспорта. К 2040 году об-
щая протяженность выделен-
ных полос будет увеличена с 
нынешних 16 до 112,2 поло-
са-километров.

 Министр экологии 
и природных ресурсов 
Мухтар Бабаев опреде-
лен президентом 29-й 
сессии Конференции 
сторон Рамочной кон-
венции Организации 
Объединенных Наций 
об изменении климата 
(COP29), 19-й сессии 
Встречи сторон Киот-
ского протокола и 6-й 
сессии Встречи сторон 
Парижского соглаше-
ния.
 Журналистка Диляра 
Селим назначена но-
вым директором теле-
канала Mədəniyyət.
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КАНДИДАТОВ

НАБЛЮДАТЕЛЬ

ЧЕЛОВЕК

МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

МЕЖДУНАРОДНЫХ 
НАБЛЮДАТЕЛЕЙ,

НАБЛЮДАТЕЛЬ
7

BİB 

са-километров.

ЧЕЛОВЕК

США. Это на 

Деятельность Бакинского цирка приостановлена после инспекции МЧС 

КОНФЕРЕНЦИЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
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Подоходный 
налог по бан-
ковским вкла-
дам отменяли 

на долгие 
семь лет, 

но в феврале 
2023-го кани-

кулы по этому 
государствен-

ному сбору 
закончились. 

Вкладчики 
отдавали го-

сударству не-
значительную 

часть своих 
дивиден-

дов. Однако 
в новом году 

налоговые 
льготы для 

них частично 
вернули. 

«Матрасные» инвестиции

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ С февраля минувшего года вклад-
чики платят 10% от своих процен-
тов, но в нынешнем году правила 
изменились. Следуя поправкам в 
Налоговый кодекс, депозитчиков 
ожидают льготы. А главную роль 
в распределении финансовых 
преференций сыграют сроки и 
валюта сбережений. Новогодний 
подарок от налоговиков полностью 
освобождает от подоходного 
налога только манатные 
вклады, но для этого 
сроки сбережений 
обязательно должны  
превышать 18 меся-
цев. Если же банков-
ский вклад открыт 
на более короткий 
срок, платежом не 
облагается только 200 
манатов месячного дохода 
вкладчика. 

ЛЬГОТЫ ВЕРНУЛИСЬ 
Словом, уступки в этом году охва-
тят не только длинные, но и крат-
косрочные вклады. Однако есть 
разница. Если в первом случае 
граждане могут вовсе не платить 
государству, то во втором они за-
платят налог только с части своих 
дивидендов. Так что теперь госу-
дарство претендует лишь на долю 
процентного дохода с банковских 
сбережений, да и то если деньги 
клиент передал банку на неболь-
шой срок – в нашем случае это 
меньше 18 месяцев. По мнению 
местных экспертов, в результате 
применения необлагаемой суммы 
с процентов вкладчики только 
выигрывают. Следуя этой логике, 
интерес населения к банковским 
депозитам должен возрасти. 
– Проще говоря, вы получаете 
200 манатов необлагаемого 
месячного дохода, доверив бан-

ку 24 тысячи манатов под 10% 
годовых, – поясняет новшество 

депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар 

Байрамов. – Все, что 
выше этой суммы, 
облагается налогом. 
Например, месяч-

ный доход с 30 тысяч, положенных 
в банк под проценты на тех же ус-
ловиях, увеличится уже до 
250 манатов, а значит, придется 
отчислять государственный взнос с 
остального дохода. Сумма налога в 
этом конкретном случае незначи-
тельна – не превышает пяти мана-
тов месячного платежа. Так что за 
год вы заплатите государству всего 
60 AZN. 

Кстати, налог на дивиденды 
по вкладам можно вовсе не 

платить. Для этого, гово-
рит аналитик, достаточ-
но распределить деньги 
по нескольким депози-
там в разных банках.

НАЛОГОВЫЕ 
КОРРЕКТИВЫ

Что же касается сути налого-
вых корректив, то они заключается 
в следующем. Центробанк обеспо-
коен, что свыше 80% банковских 
вкладов населения приходится на 
срок до одного года. Недоволен 
регулятор и подавляющей массой 
хранящихся в банках небольших 
срочных депозитов. Как правило, 
граждане доверяют банкам не бо-
лее 30 тысяч манатов – на такие 
вклады приходится 73% портфелей 
местных финансовых структур. 
Эксперты объясняют проблему с 
длинными вкладами тем, что люди 
не желают расставаться с деньгами 
на долгое время. 
Ведь обычно в периоды неопреде-
ленности интерес к долгосрочным 
банковским сбережениям несколь-
ко ниже, а гражданам спокойнее 
размещать свои кровные на ко-
роткий срок. К тому же при долго-
срочном закрытии вклада может 
быть полностью или частично 
потерян процентный доход. Ска-
зывается и сужающийся горизонт 
планирования: инфляция уронила 
реальные доходы вкладчиков, 
поэтому им надежнее держать 
свои средства под рукой, не замо-
раживая их на длительный срок. 
Словом, привлекать долгосрочные 
вклады от населения становится 
сложно.  

В НОВОМ ГОДУ? В НОВОМ ГОДУ? Впечатляет и динамика 
роста «матрасных» инвести-
ций. Специалистов насто-
раживает статистика ухода 
населения в кэш. Например, 
по данным за восемь меся-
цев минувшего года на ру-
ках у граждан насчитали аж 
14 млрд 604 млн манатов 
сбережений. 
Еще через месяц эти на-
копления составили 
14 млрд 741 млн мана-
тов, а за десять месяцев 
возросли на 17% к поза-
прошлому году. Оценка 
«матрасных» сбережений 
фактически означает, что 
эти деньги не доходят до 
банков и оседают налич-
ностью дома у жителей 
нашей республики. По 
мнению экономиста 
Пярвиза Гейдаро-
ва, причины этого 
– в потребительской 
инфляции и невы-
сокой доходности по 
депозитам. Влияет 
и уровень доверия к 
банкам. 
– Длинным де-
позитам граж-
дане пред-
почи-
тают 

сегодня короткие вклады, 
инвестиции в недвижи-
мость, те же «матрасные» 
сбережения, – комменти-
рует он. – Такая ситуация 
обусловлена невысоким 
уровнем доверия к такому 
продукту, как долгосроч-
ный банковский вклад. 
Поэтому нужно повышать 
авторитет нашей банков-
ской системы и рента-
бельность срочных денеж-
ных вложений. Опасения 
граждан связаны даже не 
с тем, что они потеряют 
свои деньги в случае бан-
кротства банка, поскольку 
существует система стра-
хования вкладов и дей-
ствует гарантирующий их 
сохранность профильный 
фонд. Все дело в инфля-

ции: ведь деньги 
за долгое время 
могут потерять 
свою ценность, 
и от этого нет 
страховых ме-

ханизмов, – го-
ворит экс-

перт. 

Полезная опция 
Может ли интерес к долго-
срочным вкладам вырасти 
при наличии налоговых 
льгот? На взгляд иных 
участников рынка, подоб-
ная опция сделает вклады 
более выгодными для граж-
дан. Однако эффективность 
введенных с нового года 
фискальных преференций 
следует рассматривать на-
ряду с высоким уровнем до-
верия к банковской системе 
и общей макроэкономиче-
ской стабильностью. 
Приведенные нами подсче-
ты показывают, что разни-

ца в налоговых тратах меж-
ду короткими и длинными 
вкладами незначительная 
применительно к массе 
банковских вложений, не 
превышающих 30 тысяч 
манатов. 
Тем более что вкладчикам 
сейчас удобнее размещать 
средства на краткосрочных 
депозитах. Но нельзя ис-
ключать позитивных под-
вижек от налоговых льгот, 
ведь в результате повысит-
ся рентабельность вкладов, 
а граждане станут охотнее 
доверять банкам.  

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ 

Пярвиз Гейдаров

с процентов вкладчики только 
выигрывают. Следуя этой логике, 
интерес населения к банковским 
депозитам должен возрасти. 
– Проще говоря, вы получаете 
200 манатов необлагаемого 
месячного дохода, доверив бан-

ку 24 тысячи манатов под 10% 
годовых, – поясняет новшество 

депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар 

Байрамов
выше этой суммы, 
облагается налогом. 
Например, месяч-Вугар Байрамов

налога только манатные 
вклады, но для этого 

обязательно должны  

манатов месячного дохода 

60 AZN. 
Кстати, налог на дивиденды 

по вкладам можно вовсе не 
платить. Для этого, гово-

по нескольким депози-
там в разных банках.

НАЛОГОВЫЕ 
КОРРЕКТИВЫ

Центробанк 
обеспокоен, 

что свыше 80% 

банковских вкладов 
населения 

приходится на срок 

до одного года

«Матрасные» инвестиции

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ 
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Продовольственная безопасность заключается в обеспе-
чении граждан доступными и качественными продукта-
ми питания. И одно из средств достижения этой цели – 
прямая связь между производителем и потребителем. 

Высокие цены на продукты 
возмущают жителей столи-
цы. А между тем фермеры в 
регионах жалуются, что не 
могут сбыть свою сельско-
хозяйственную продукцию: 
она либо уходит за бесце-
нок, либо гниет. А все 
из-за того, что нет 
прямого доступа к 
столичному рынку 
– они вынуждены 
продавать свой то-
вар перекупщикам, 
ну а те в свою оче-
редь перепродают 
его с хорошей накрут-
кой. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
Как исправить ситуацию? 
Всего лишь создать условия, 
при которых производитель 
сможет продавать свою про-
дукцию жителям столицы 
самостоятельно. 
Депутат Вугар Байрамов
недавно выдвинул предло-
жение организовать специ-
альные рынки в дополнение 

к традиционным. По его 
мнению, наличие свободно-
го доступа к рынку создаст 
условия как для увеличения 
доходов фермеров, так и для 
снижения расходов потре-
бителей. Причем появиться 
они должны в разных райо-

нах столицы. 
Хотелось бы от-

метить опыт 
Лянкяранского 
района, где 
уже давно 
действует 
«Цитрусовый 

рынок». Здесь 
осуществляется 

оптовая и рознич-
ная продажа цитру-

совых. Фермеры из этого и 
соседних районов продают 
продукцию в основном с ма-
шин. Преимущество такого 
рынка для продавцов заклю-
чается в том, что платить 
здесь приходится только за 
парковку, что позволяет не 
повышать цены. Так, тра-
диционное предновогоднее 
подорожание обошло этот 
рынок стороной. 

РАЗНИЦА В ЦЕНЕ 
ДО 50%
Опрошенные нами ферме-
ры из Гядабейского района 
сетуют на сложности с ре-
ализацией товара, низкие 
заработки и большие тра-
ты, в частности на удобре-
ния и химикаты. Что каса-
ется создания фермерских 
рынков, то они считают, 
что идея очень хорошая и 
может существенно облег-
чить им жизнь. 
– Продажа из первых рук 
выгодна и тем, кто продает, 
и тем, кто покупает. А если 
еще и плата за аренду места 
на рынке будет символи-
ческой, сельхозпродукты 
станут на порядок дешевле. 
Разница в цене может быть 
до 50%. Сейчас фермеры 
или вообще не могут по-
пасть на рынок, или расхо-
ды в итоге оказываются на-
столько велики, что чистая 
прибыль после реализации 
товара мизерная, – подели-
лись они.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

АГРАРИИ АГРАРИИ 
ВМЕСТО ВМЕСТО 
ПЕРЕКУПЩИКОВ ПЕРЕКУПЩИКОВ 

АГРАРИИ АГРАРИИ 
ВМЕСТО ВМЕСТО 
ПЕРЕКУПЩИКОВ ПЕРЕКУПЩИКОВ 

ФЕРМЕРСКИЕ РЫНКИ БУДУТ СПОСОБСТВОВАТЬ СНИЖЕНИЮ ЦЕН НА СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЮ 

Секретарь междуна-
родной организации 
по защите интересов 
уличных и рыночных 
торговцев StreetNet 
Джамаладдин Исмаи-
лов, комментируя идею 
создания в Баку фермер-
ских рынков, отметил, что 
его жизнь тесно связана с 
селом и он знает, как тя-
жело дается фермерам их 
заработок.  
– Я неоднократно говорил, 
что им необходимо создать 
условия для реализации 
своей продукции в Баку. Но 

надо контролировать, дей-
ствительно ли аграрии осу-
ществляют торговлю, ведь 
на столичных базарах года-
ми сидят одни и те же пере-
купщики. А фермеры никак 
не пробьются туда, хотя их 
хозяйства надо всесторон-
не поддерживать. Тогда и 
молодежь охотнее пойдет в 
аграрный сектор, видя, что 
этот труд ценится и благо-
даря ему можно заработать 
на нормальную жизнь. У 
нас большой процент без-
работной молодежи, вот 
и надо стимулировать их 

заниматься сельским хозяй-
ством, – считает он. 
По его мнению, хорошо бы 
на въездах в столицу орга-
низовать открытую площад-
ку, где фермеры с машин 
могли бы быстро продать 
свою продукцию и уехать. 
– Такая торговля, как и со-
здание фермерских 
рынков, вполне 
возможна, глав-
ное – желание 
ответствен-
ных струк-
тур. Фер-
меры 

сталкиваются с рядом слож-
ностей, связанных с реализа-
цией и вывозом продукции 
из села в город. Везти ее, ска-
жем, за 500 км – это большие 

траты на бензин, 
да и машина не у 
всех есть. Но если 
они будут знать, 
что потратиться 
придется лишь на 

дорогу, то и 
варианты 
найдутся: 
напри-

мер, 
можно 

взять одну большую ма-
шину на двоих, – говорит 
Дж.Исмаилов.  
Он подчеркнул, что в вопро-
се создания инфраструктуры 
городов должны учитывать-
ся все аспекты для комфорт-
ной жизни граждан, в том 
числе возможность приобре-
тать экологически чистый, 
качественный товар по нор-
мальной, а не завышенной 
цене. При правильной ор-
ганизации фермерская про-
дукция, по мнению экспер-
та, может стоить процентов 
на 40 дешевле, чем сейчас. 

Земледельческая продукция может стоить дешевле

низовать открытую площад-
ку, где фермеры с машин 
могли бы быстро продать 

ю продукцию и уехать. 
– Такая торговля, как и со-
здание фермерских 
рынков, вполне 
возможна, глав-
ное – желание 
ответствен-
ных струк-
тур. Фер-

траты на бензин, 
да и машина не у 
всех есть. Но если 
они будут знать, 
что потратиться 
придется лишь на 

дорогу, то и 
варианты 
найдутся: 
напри-

мер, 
можно Джамаладдин Исмаилов

Гядабейский район 
всегда славился своим 
картофелем, но и с его 
продажей возникают 
сложности. Килограмм 
хорошей картошки на 
месте можно купить за 
40-50 гяпик. Отборный 
картофель – в среднем 
60 гяпик за кило. И хотя, 
по словам фермеров, это 
невыгодно, приходится 
сбывать по такой цене. 
С каждым годом в Гяда-
бее посадки картофеля 
уменьшаются на 20-30%, 
и если эта тенденция 
продолжится, лет через 
пять местные фермеры 
вообще перестанут его 
сажать. Уже сейчас они 

отдают предпочтение 
капусте и бураку – у этих 
культур больше тон-
наж, да и продавать их 
гораздо выгоднее, чем 
картофель. В основном 
продукцию сбывают пе-
рекупщикам по бросовой 
цене. 
Многим задействован-
ным в аграрном секторе 
хотелось бы не только 
создания фермерских 
рынков, но и поддержки 
от государства в вопросах 
реализации сельхозпро-
дукции. Например, если 
бы были госзакупки, то 
фермерам не пришлось 
бы думать, куда сбывать 
свой товар.  

Поддержка 
при реализации

нок, либо гниет. А все 

его с хорошей накрут-

они должны в разных райо-
нах столицы. 

Хотелось бы от-
метить опыт 

Лянкяранского 

действует 
«Цитрусовый 

рынок». Здесь 
осуществляется 

оптовая и рознич-

Продажа 
из первых рук 
выгодна и тем, 

кто продает, 
и тем, кто 
покупает
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НА КОРРЕКЦИЮ ЗРЕНИЯ В АЗЕРБАЙДЖАН ПРИЕЗЖАЮТ ДАЖЕ ИЗ ЕВРОПЫ И АМЕРИКИ 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Зрение – один из важнейших органов 
чувств, но с возрастом, при большой 
нагрузке и пущенных на самотек забо-
леваниях оно может ухудшиться. О том, 
как сохранить ясность зеркала души, мы 
поговорили с врачом-офтальмологом 
Нигяр Гусейновой.

 Какие болезни глаз 
встречаются чаще все-
го? 
 Есть общая статистика 
заболеваний среди паци-
ентов и есть статистика 
конкретного врача. Ко мне 
в основном обращаются 
люди с миопией (близору-
кость), астигматизмом, ка-
тарактой и глаукомой, раз-
личными инфекционными 
заболеваниями. Молодежь 
чаще всего приходит с 
миопией, аллергическим 
конъюнктивитом, астигма-
тизмом; пожилые – с ката-
рактой, глаукомой, пробле-
мами с сетчаткой глаза.
 По данным Всемир-
ной организации здра-
воохранения, наруше-
ния зрения во многих 
случаях можно избе-
жать при профилактике 
и своевременном лече-
нии… 
 Да, это действительно 
так. Например, глаукома 
является одной из причин 
слепоты по всему миру, но 
если пациент обращается 
с проблемой на начальной 
стадии, он может сохранить 
хорошее зрение благо-
даря поддерживающему 
лечению. К сожалению, в 
Азербайджане многие об-
ращаются к офтальмологу 
на последней стадии забо-
левания. Молодежь, кстати, 
более ответственно подхо-
дит к своему здоровью, а вот 
люди старше 50 тянут до 
последнего. Когда интере-
суешься у такого пациента, 

почему не пришел раньше, 
отвечает: думал, само прой-
дет... 
 Каковы основные 
факторы ухудшения 
зрения? 
 Среди подрастающе-
го поколения основным 
фактором является повы-
шенная нагрузка в школе. 
Сейчас дети и подростки 
все чаще читают и пишут с 
гаджетов, проводят массу 
времени за компьютером и 
планшетом. К тому же поч-
ти у всех есть смартфоны, 
которыми они пользуются 
на протяжении всего дня. 
Телефон находится от глаз 
на небольшом расстоянии, 
а это может привести к 
развитию миопии. У пожи-
лых людей «помолодела» 
катаракта: если раньше она 
встречалась в основном в 
60+, то сейчас – все чаще 
после 40 лет. А причина – 
прием большого количества 
лекарственных препара-
тов, которые влияют на 
ее развитие. Многие 
пьют антидепрессан-
ты, препараты от 
гипертонии, вос-
становители гор-
монального фона. 
«Помолодел» и 
диабет, а повы-
шенный сахар 
в крови, как 
известно, 
приводит 
к ухуд-
шению 
зре-
ния.

 Какие советы вы мог-
ли бы дать тем, кто про-
водит много времени за 
компьютером?
 Некоторые дети склонны 
к развитию близорукости, 
другие – нет. Кто-то может 
сидеть за компьютером по 
пять часов в день и зрение 
у него не ухудшится, а у ко-
го-то от такого же режима 
серьезно пострадает. Это как 
когда кто-то ест сладости и 
не поправляется, и зубы у 
него не портятся, а кто-то 
сразу прибавляет в весе и 
страдает от кариеса. 
Но есть нормативы безо-
пасного времени работы с 
компьютером, они общедо-
ступны и зависят от возрас-

та. В любом случае каждые 
полчаса желательно де-

лать перерыв в работе 
– хотя бы секунд на 
30, в течение кото-
рых нужно прикрыть 
глаза или смотреть 
вдаль, чтобы рас-

слабить глаза. Жела-
тельно пользоваться 

увлажняющими 
каплями, так 

как исполь-
зование 

любо-
го 

гаджета вызывает синдром 
«сухого глаза» – люди мор-
гают реже, чем обычно. 
 Расскажите о мерах 
профилактики: насколь-
ко эффективны, напри-
мер, гимнастика, вита-
мины, каким должно 
быть питание?
– В молодости, пока идет 
формирование зрения, ва-
жен и прием витаминов, и 
гимнастика для глаз, и пра-
вильный режим – не читать 
лежа, не смотреть телевизор 
в темноте, делать переры-
вы в работе с бумагами и 
компьютером. Людям в воз-
расте гимнастика для глаз 
позволяет дольше сохранять 
остроту зрения, как и при-
ем лютеинового комплекса 
витаминов. Питание долж-
но быть разнообразным, 
особенно важно регулярное 
употребление продуктов, 
содержащих лютеин, в част-
ности фруктов и овощей 
оранжевого цвета. Ну и, 
конечно, профилактика – 
лечение остальных заболе-
ваний, негативно влияющих 
на зрение. 
 Сколько раз в год сле-
дует посещать офтальмо-
лога и что должно стать 
причиной внепланового 
обращения?
 Если у человека нет 
проблем со зрением, он 

должен проходить плано-
вый осмотр раз в год. Дети 
– в годик, в три и в пять лет 
должны посетить офтальмо-
лога, а также каждый год в 
школьном возрасте. Детей 
на начальной стадии глаз-
ных заболеваний, как прави-
ло, ничего не насторажива-
ет. Они жалуются родителям 
обычно тогда, когда пробле-
ма стала уже серьезной. А 
профилактический осмотр 
помогает своевременно об-
наружить ее. 
Взрослые пациенты с глау-
комой должны приходить на 
осмотр раз в три-четыре ме-
сяца. Пациентам с сахарным 
диабетом стоит посещать 
офтальмолога раз в полгода. 
Должны насторожить и 
стать причиной обращения 
к врачу искры в глазах, ухуд-
шение зрения, появление 
пятен, боль в глазах, радуж-
ное изображение. Чтобы 
проверить зрение дома, 
советую выбрать какую-то 
картину или рисунок и смо-
треть на него периодически 
с определенного расстояния, 
поочередно закрывая один 
глаз. Это поможет понять, 
появились ли изменения в 
зрении. 

 Есть ли противопоказания 
для лазерной коррекции зре-
ния – насколько она безопасна?
 Это абсолютно безопасная про-
цедура, которую применяют уже 
долгие годы. Конечно, есть у нее и 
противопоказания, например, скры-
тый кератоконус, тонкая роговица 
и т.д. В каждом отдельном случае 
противопоказания определяются 

индивидуально. Например, если у 
пациента тонкая роговица, то при 
зрении минус три лазерная коррек-
ция может быть успешной, а при 
минус шесть – уже нет. 
 Как изменилась отечествен-
ная офтальмология за послед-
ние годы?
 Азербайджанская офтальмология 
сегодня на мировом уровне. Мож-

но с гордостью констатировать, 
что к нам на коррекцию зрения 
приезжают и из США, Канады, 
европейских стран, особенно из 
Нидерландов. Аппаратура у нас 
передовая, все врачи прошли необ-
ходимую сертификацию. С уверен-
ностью могу сказать: отечественно-
му офтальмологу можете не бояться 
довериться. 

лога и что должно стать 
причиной внепланового 

 Если у человека нет 
проблем со зрением, он 

зрении. 

передовая, все врачи прошли необ-

ностью могу сказать: отечественно-
му офтальмологу можете не бояться 

Нашим офтальмологам можно доверять

Как сохранить зрение 

Нигяр Гусейнова

ЯСНОСТЬЯСНОСТЬ
ЗЕРКАЛА ДУШИЗЕРКАЛА ДУШИ
ЯСНОСТЬЯСНОСТЬ
ЗЕРКАЛА ДУШИЗЕРКАЛА ДУШИ



Кроме коронавируса но-
вого типа SARS-CoV-2, 
вызвавшего пандемию 
заболевания COVID-19, в 
мире резко возросло число 
случаев заражения корью. 
К примеру, в Европе и Цен-
тральной Азии в минувшем 
году заболеваемость корью 
увеличилась в 30 раз. С 
этой бедой столкнулся и 
Азербайджан.
Звучат предупреждения о 
возросшей опасности лихо-
радки денге. Эксперты про-
гнозируют всплеск зараже-
ний в связи с глобальным 
потеплением, что привело 
к появлению комаров-пе-
реносчиков денге Aedes 
aegypti и Aedes albopictus 
в местах, где их раньше не 
было, например, в Европе.
Ситуацию с инфекцион-
ными заболеваниями для 
«Каспия» прокомменти-
ровал официальный пред-
ставитель международной 
организации Accreditation 
Canada по аккредитации 
больниц в Грузии, кон-
сультант ВОЗ в Женеве, 
советник Глобального 
альянса по вакцинам и 
иммунизации (GAVI), 
бывший советник ге-
нерального секретаря 
ООН профессор Геор-
гий Пхакадзе, находя-
щийся в Париже:

 Новые варианты корона-
вируса появляются, их бу-
дет все больше. Но опаснее 
ситуация с постковидным 
синдромом. Человек, ко-

торый был инфицирован 
COVID-19, может быть так 
называемым «резервуа-
ром» в течение 18 месяцев. 
Он уже переболел, выз-
доровел, чувствует себя 
хорошо, тесты показывают 
отрицательный результат, 
но коронавирус все равно 
сохраняется. И это одна из 
причин того, что у людей, 
которые были ранее инфи-
цированы, через 
3-6 месяцев, а порой и 
через два года по-
являются всякие 
болячки. Это 
мы называем 
«длинным 
ковидом», а 
потом уже воз-
никает постко-
видный синдром. 
Он выражается в 
появлении или усилении 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, диабете, пробле-
мах с легкими и влиянием 
на мозг, ведь поражаются 
нервные клетки. Возника-
ют проблемы 
с памятью 
(особенно 
корот-
кой), де-
прессия и 
т.д.
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Всемирная 
организация 

здраво-
охранения 

не переста-
ет преду-

преждать, 
что угроза 

COVID-19 со-
храняется по 

всему миру. 
Более того, 

появляются 
новые вари-

анты коро-
навируса. Об 
инфекцион-
ных угрозах 
в 2024 году 
«Каспию» 

рассказывает 
бывший со-

ветник гене-
рального се-
кретаря ООН 

профессор 
Георгий 

Пхакадзе.

 Во Всемирной 
организации здраво-
охранения продол-
жают говорить 
о важности вакцина-
ции от COVID-19.
 И это верно. Сейчас 
появилась новая вак-
цина Pfi zer. Я, кстати, 
привился в декабре про-

шлого года, это была 
моя пятая вак-

цинация. Надо 
понимать, что 
все старые 
вакцины уже 
не работают. 
И новая не 

защищает от 
заражения, но 

помогает, так как 
течение болезни че-

ловек переносит легче. 
Но сейчас мы должны 
готовить наших врачей 
к тому, как помогать па-
циентам, у которых уже 
постковидная ситуация.

 На Западе есть 
новые вакцины, 
но ведь програм-
му вакцинации от 
COVID-19 в боль-
шинстве стран мира 
уже свернули.

 К сожалению, 
вакцины стали 
доступными для 
богатых, а для 
бедных преду-
сматривается 
только ме-
дицинская 

маска.

На Западе вакцинация 
от ковида приравнена 
к прививке от сезон-
ного гриппа. В Швей-
царии вакцина стоит 
65 франков (около 
130 манатов – Ред.), 
любой желающий 
может ее купить и 
сделать прививку. У 
нас во Франции новые 
вакцины бесплатные. 
Никто не заставляет 
прививаться, но такая 
возможность есть у 
всех. В целом ситуация 
показывает, что новые 
вакцины подорожали 
с 1 доллара за дозу до 
$60-70. Нет субсидий 
для производства, и 
компании продают их 
по коммерческой цене. 
Западные страны могут 
их закупить, другие – 
нет. Но я считаю, что 
у людей должна быть 
возможность вакци-
нироваться, это очень 
важно для тех, у кого 
есть хронические забо-
левания, для старшего 
поколения.

 Давайте перейдем 
к другим инфек-
ционным забо-
леваниям. Много 
сообщений о том, 
что по всему миру 
растет число за-
ражений корью. В 
Азербайджане, увы, 
уже есть случаи ги-
бели детей от этой 
болезни.
 Эта вспышка прои-
зошла из-за того, что 
во время пандемии 
COVID-19 в мире уси-
лились позиции про-
тивников прививок. 
Антиваксеры убеди-
ли многих людей не 
вакцинироваться не 
только от ковида, но 
и от других болезней. 
Некоторые астрологи, 
актеры, певцы и про-
чие начали выступать 
против вакцин. Обще-
ственность, а особенно 
молодые мамы, не 
имеющие нужного 
образования, стали 
принимать неверные 
решения, отказываясь 
от вакцинации.
Кроме того, в странах 
бывшего СССР есть 
большая категория 
людей, которые не 
вакцинировались от 
кори в 90-е годы, когда 
разваливался Совет-
ский Союз. И результат 
не заставил себя долго 
ждать. 

НО И ДЕНГЕ
НЕ ТОЛЬКО 
COVID И КОРЬ,

ВОЗ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ, ЧТО УГРОЗА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ КОВИДОМ СОХРАНЯЕТСЯ ПО ВСЕМУ МИРУ ВОЗ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ, ЧТО УГРОЗА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ КОВИДОМ СОХРАНЯЕТСЯ ПО ВСЕМУ МИРУ 

COVID И КОРЬ,
НЕ ТОЛЬКО НЕ ТОЛЬКО 

Новые вакцины подорожали

Георгий Пхакадзе

3-6 месяцев, а порой и 
через два года по-
являются всякие 

видный синдром. 

появлении или усилении 

привился в декабре про-
шлого года, это была 

моя пятая вак-
цинация. Надо 

понимать, что 

не работают. 
И новая не 

защищает от 
заражения, но 

помогает, так как 

Антиваксеры 

убедили многих 

не вакцинироваться 

не только от ковида, 

но и от других 
болезней

 А какие еще вирусы 
могут угрожать людям 
в наступившем году? 
Много сообщений об 
угрозе лихорадки ден-
ге, птичьем гриппе…
 Для региона Южного 
Кавказа и птичий грипп, 
и особенно лихорадка 
денге представляют опас-
ность. По всему миру уже 
идет эпидемия, вызван-
ная глобальным поте-

плением. Разносчиками 
денге являются комары, 
которые любят, когда теп-
ло, не очень много света и 
есть чистая вода, так что 
они могут скапливаться 
даже возле кондиционе-
ров, которые выделяют 
конденсат. Люди передви-
гаются по миру со своим 
багажом, куда могут по-
пасть комары. В прошлом 
году уже фиксировались 

массовые случаи заболе-
ваемости денге в Италии, 
Испании, Греции, Турции, 
Франции и других стра-
нах, где ранее не было 
подобных вспышек. Учи-
тывая общее повышение 
температуры воздуха, 
денге может появиться и 
в Грузии, и в Азербайджа-
не. Паниковать не надо, 
но к этому нужно быть 
готовым.

Да, против лихорадки 
денге нет вакцины и даже 
лекарств. Но есть смерт-
ность, особенно среди де-
тей, пусть и не очень вы-
сокая. При повышенной 
температуре врач будет 
вести симптоматическое 
лечение. Однако медики 
должны уметь определить 
пациента с денге, чтобы 
управлять температурой 
правильно. Протоколы 

лечения есть, но сейчас 
вряд ли какой-то врач 
в Баку или Тбилиси 
решит, что у чело-
века, попавшего 
в больницу с 
темпера-
турой, 
имен-
но этот 
вирус.

Разносчиками лихорадки являются комары 

ВОЗ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ, ЧТО УГРОЗА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ КОВИДОМ СОХРАНЯЕТСЯ ПО ВСЕМУ МИРУ 

НО И ДЕНГЕНО И ДЕНГЕ
COVID И КОРЬ,COVID И КОРЬ,



НЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДР
БЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТО

Одной из приоритетных задач, 
стоявших перед созданной в 
1918 году Азербайджанской Демо-
кратической Республикой (АДР), 
было международное признание 
независимости страны. Это соот-
ветствовало ключевому принципу 
внешней политики АДР, который 
был закреплен в принятой Наци-
ональным Советом «Декларации 
независимости». Ее 3-й пункт 
гласил: «Азербайджанская Де-
мократическая Республика стре-
мится установить добрососедские 
отношения со всеми членами 
международного общества, а в 
особенности с сопредельными 
народами и государствами».

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ МИССИЯ 
Становление первой Азербайд-
жанской Республики происхо-
дило в чрезвычайно сложных 
политических условиях. Она 
подвергалась агрессии со стороны 
Армянской Республики, различ-
ных сил охваченной гражданской 
войной России. Кроме того, за не-
долгий период своего существо-
вания АДР пережила два периода 
иностранного военного присут-
ствия – османского (май-ноябрь 
1918 г.) и британского (ноябрь 
1918 г. – август 1919 г.). Однако 
лидеры АДР четко осознавали, 
что судьба независимой азер-
байджанской государственности 
зависит не только от внутренней 
прочности, но и от вхождения в 
систему международных отно-
шений. Для достижения цели 
международного признания 
Азербайджана необходимо было 
принять участие в работе Париж-
ской конференции, организо-
ванной державами-победитель-
ницами Первой мировой. И во 
Францию была откомандирована 
делегация Азербайджана, ко-
торой предстояло выполнить 
эту миссию стратегического 
значения.
Состав азербайджан-
ской делегации был 
утвержден высшим 
законодательным 
органом – Азер-
байджанским 

парламентом. Ее руководителем 
избрали председателя парламента 
Алимардан бека Топчибашева.
Приезд азербайджанских дипло-
матов в Париж сопровождался 
большими трудностями. Даже их 
прибытие на мирную конферен-
цию состоялось гораздо позже 
запланированного срока – лишь 
в середине мая 1919 года, когда 
она уже шла полным ходом. Из-за 
армянской пропаганды, выле-
пившей в сознании европейцев 
негативный образ азербайджан-
цев, делегация АДР долгое время 
не могла получить французскую 
визу. Драгоценное время для под-
готовительных работ было упу-
щено, и представители Азербайд-
жана немедленно погрузились в 
тяжелейшую дипломатическую 
борьбу. Большое значение имели 
встреча с президентом США Ву-
дро Вильсоном и представление 
на Парижской конференции трех 
меморандумов об Азербайджане 
– о независимости, с описанием 
границ государства и картой; об 
экономическом состоянии и фи-
нансах, с экономической картой; 
об этническом составе населения, 
с диаграммами и этнографиче-
ской картой.
А.Топчибашев и его соратники 
проводили огромную работу по 
пропаганде Азербайджана, его 
истории и культуры. Усилиями 
азербайджанской делегации из-
давался информационный бюлле-
тень «Азербайджан», печатались 
книги и статьи, посвященные 
АДР.
В тесном сотрудничестве с де-
легациями других государств, 
возникших в результате распада 
Российской империи, представи-
тели Азербайджана противодей-
ствовали попыткам держав побе-
дившего в мировой войне блока 
Антанта решить «русский вопрос» 
на принципах, отвергавших, по 
сути, право народов на свободу и 
независимость.
Одним из направлений деятель-
ности азербайджанской делега-
ции на Парижской конференции 
была борьба с армянской делега-
цией, требовавшей новых терри-
ториальных приобретений за счет 
земель Азербайджана и Турции.
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НАТИГ НАЗИМОГЛУ

Лидеры АДР 
осознавали, 
что судьба 

независимой 
азербайджан-
ской государ-
ственности 

зависит не 
только от 

внутрен-
ней прочно-

сти, но и от 
вхождения в 

систему меж-
дународных 
отношений

В 1920 ГОДУ АЗЕРБАЙДЖАН ДОБИЛСЯ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРИЗНАНИЯ НА ПАРИЖСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

11 января 1920 года Верхов-
ный совет союзных держав 
единогласно принял реше-
ние о признании де-факто 
независимого Азербайджана.
Алимардан бек Топчибашев 
в письме, отправленном из 
Парижа премьер-министру 
Азербайджана Насиб беку 
Усуббекову, писал: 
«...начинается такая эпоха, 
когда укрепляются и наши 
надежды на свободное не-
зависимое существование, 
стремясь обрести какую-то 
реальную форму. Мы ни-
когда не теряем надежды и 
не теряли ее даже в самые 
неблагоприятные для всех 
народов прежней России мо-
менты, когда нам говорили 
о тщетности нашего труда. 
Мы действовали подобным 
образом, потому что верили, 
что наш народ сможет жить 
независимо, что наконец 
любым путем обретем не-
зависимость... Цена такого 
дорогого счастья никогда не 
заставляла и не заставит нас 
отступить, поскольку мы не 
знаем ничего, равного этому 
счастью».

В меморандуме, принятом 
правительством Азербайд-
жана, говорилось: «Пра-
вительство и народ Азер-
байджанской Республики с 
глубоким удовлетворением 
встретили факт признания 
де-факто европейскими 
державами независимости 
азербайджанского народа и 
принятия его тем самым в 
число членов международ-
ного сообщества».
Перед Азербайджаном 
открылась перспектива 
скорейшего юридического 
признания на междуна-
родной арене. Однако этот 
процесс был прерван в 
связи с оккупацией стра-
ны Советской Россией в 
конце апреля 1920 года. 
Тем не менее АДР успешно 
выполнила свою миссию: 
Азербайджан стал частью 
международного сообще-
ства. Признание же его 
де-юре на мировой арене 
произошло лишь спустя 
семь десятилетий, после 
восстановления государ-
ственной независимости 
Азербайджана.

Вхождение в мировое
сообщество

НЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДРНЕЗАВИСИМОСТЬ АДР
БЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТОБЫЛА ПРИЗНАНА ДЕ-ФАКТО
104 года назад произошло одно 
из самых знаменательных со-
бытий новейшей истории Азер-
байджана. 11 января 1920 года 
независимость Азербайджана 
была признана де-факто на Па-
рижской (Версальской) конфе-
ренции, определявшей контуры 
нового миропорядка по итогам 
Первой мировой войны.

Первоначальный состав азербайджанской делегации впоследствии претер-
пел определенные изменения, но ядро ее помимо Алимардан бека Топчи-

башева составили Акперага Шейхульисламов, Мамед Магеррамов, Мир Ягуб 
Мехтиев, Джейхун бек Гаджибейли и чуть позже Аббас бек Атамалибеков 



Азербайджан неоднократно прак-
тической деятельностью демон-
стрировал миру приверженность 
зеленой энергетике. Логическим 
продолжением стратегии перехода 
страны к ней и важнейшим собы-
тием стало распоряжение главы 
государства о проведении в Баку 
конференции COP29 и объявлении 
2024-го Годом солидарности во имя 
зеленого мира.
Своими мыслями по этому поводу 
в интервью нашему корреспон-
денту поделился заведующий 
лабораторией экологии почв 
Института микробиологии 
МНО действительный член 
Европейской академии 
естественных наук, 
профессор Нари-
ман Исмаилов.
 Что для вас оз-
начает Год соли-
дарности во имя 
зеленого мира?
 Прежде всего это – 
призыв к движению и 
борьбе с последствиями 
изменения климата, ускорен-
ным истощением природных ре-
сурсов, загрязнением окружающей 
среды и появлением новых разно-
видностей болезней. 
Кроме того, данная природоохран-
ная инициатива, санкционирован-
ная на самом высшем уровне, – это 
весомый вклад в развитие таких 
сфер, как расширение применения 
экологически чистых технологий в 
стране, использование экологически 
безопасных источников энергии, 
поддержание уровня газовой эмис-
сии, создающей парниковый 
эффект, в соответствии с 
международными требова-
ниями, оздоровление окру-
жающей среды, ускоренное 
восстановление и расшире-
ние зеленых массивов, 
рациональное 
использование 
водных ресурсов 
и устойчивых 
источников 
энергии.

ЧРЕЗВЫЧАЙНО 
ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ АТМОСФЕРА
 На Азербайджан, как и на 
любую страну, ложится осо-
бая ответственность за эколо-
гический порядок на планете. 
Что предполагает новая эпоха 
в плане защиты всего живо-
го?
 Очень надеюсь, что новая эпоха 
предполагает законоупорядочен-
ное и сознательно регулируемое 
отношение к природе, рассчи-
танное на подтверждение ее вос-
становительных способностей, 
соответственно присущим ей воз-
можностям и с учетом потребно-
стей будущих поколений.
 Атмосфера – это общее 

достояние всех народов 
Земли и государств – 

оказалась чрезвычай-
но чувствительной 
к человеческой дея-
тельности...
 Совершенно верно. 
В отличие от многих 

региональных эколо-
гических потрясений 

(загрязнение почвы и воды, 
опустынивание, сокращение 

видов животных и раститель-
ности), проблемы загрязнения 
атмосферы носят глобальный ха-
рактер. Без пищи человек может 
жить пять недель, без воды – пять 
дней, без воздуха – пять минут.
 Изменение состава атмос-
феры имеет важные послед-
ствия.
 Это – аксиома. Ухудшилось 
качество воздуха, причем не 
только в городах и промышленно 
развитых регионах, но и в целом 

на земном шаре. Благодаря ак-
тивным процессам переноса 
долго живущие в атмосфере 
примеси, попавшие в воздух, 
например, в Северной Амери-
ке или Европе, через несколь-
ко месяцев распространяются 

почти на все Северное 
полушарие, частично 
проникают в Южное 
и могут достигать 
даже Южного по-
люса.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

ЧИСТАЯ ЭКОЛОГИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА – ОДНО ИЗ НЕПРЕМЕННЫХ ПРИРОДООХРАННЫХ УСЛОВИЙ В МАСШТАБАХ ВСЕГО МИРА
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ЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕ

 Любая деятельность 
в наши дни прямо или 
косвенно связана с 
энергетикой, производ-
ство и использование 
которой сопровождает-
ся экологическим ущер-
бом. Вероятно, этого не 
удастся избежать и в бу-
дущем, ведь среди всех 
отраслей производства 
энергетика лидирует по 
степени вредного воз-
действия на окружаю-
щую среду?
 Энергия действительно 
на протяжении всей исто-
рии человечества была 
важнейшим ресурсом, не-
обходимым любому обще-

ству. Она является одной 
из основных потребностей 
человека, предоставля-
ющей возможность для 
отопления и освещения 
домов, приготовления 
пищи. И альтернативы 
наращиванию производ-
ства энергии пока нет. 
Более того, по оценкам 
экспертов, энергетический 
сектор составляет четверть 
мировой экономики, а 
суммарное потребление 
энергии человечеством в 
наше время превышает 
120 ТВт/час/год и про-
должает увеличиваться со 
скоростью приблизитель-
но 3% в год.

Однако надо надеяться, что 
всеобщее осознание того, 
что возможности окружа-
ющей среды в отношении 
ресурсов и жизненного 
пространства взаимосвя-
заны, взаимозависимы и 
ограничены, произведет 
революционный переворот 
в умонастроениях людей. 
Мир уже начал признавать 
опасность стремительных 
и необратимых изменений 
важнейших природных 
систем. К примеру, наше 
государство нацелено на со-
кращение выбросов парни-
ковых газов на 35% к 2030 
году и на 40% – к 2050-му 
(по сравнению с 1990 г.).

 Примером негативного и ощути-
мого воздействия выбросов на со-
стояние атмосферного воздуха экс-
перты считают взгляд из космоса.
 Конечно, с орбиты видно, что планета 
Земля становится менее голубой – она 
закрывается грязновато-серой дым-
кой. Об этом еще в 2001-м году 
с борта международной 
космической станции 
сообщил экипаж (Фрэнк 
Калбертсон, Владимир 
Дежуров и Михаил Тю-
рин). И все это происходит 
из-за смога, количество 
которого растет из-за 
лесных пожаров.
 Чистая экология 
в масштабах Азер-
байджана – определен-
ная часть и одно из непре-
менных условий чистой экологии в 
масштабах всего мира.
 Абсолютно верно. И дело тут не только 
в размерах нашей территории и воз-
душного бассейна над ней. Природные 
ресурсы страны, и прежде всего – сырая 
нефть и нефтепродукты, находят приме-

нение во многих уголках земного шара. 
И недопустимо, чтобы сокращались 
площади наших лесов, чтобы Каспий-
ское море, водные бассейны Куры-Араза 
содержали больше промышленных 
отходов, чем чистой воды, чтобы наши 
ирригационные системы порождали 

соль, отравляющую некогда 
плодородные земли. 

В Азербайджане прак-
тически не осталось 

ни одного райо-
на, ни одного 
населенного 
пункта, в той 

или иной степени не 
затронутого эколо-
гическим кризисом. 

Интегральный по-
казатель сочетанного 

(пыль, сернистый анги-
дрид, СО, окислы азота, 

углеводороды, сероводород) 
воздуха Баку – более 7, что отражает 
очень высокую загрязненность воздуш-
ного бассейна столицы вредными веще-
ствами, а это не может не отражаться на 
здоровье населения.

Окутана серой дымкой 

Альтернативы энергетике нет

Глобаль-
ные, об-
щепла-
нетарные 
эколо-
гические 
проблемы 
пришли в 
нашу жизнь в 
конце XX века. 
С установлением 
господства техно-
генной цивилизации 
с ее прагматизмом под-
ход к окружающему миру 
стал более рациональным и 
утилитарным.

закрывается грязновато-серой дым-
кой. Об этом еще в 2001-м году 
с борта международной 

сообщил экипаж (Фрэнк 
Калбертсон, Владимир 
Дежуров и Михаил Тю-
рин). И все это происходит 
из-за смога, количество 

байджана – определен-
ная часть и одно из непре-
менных условий чистой экологии в 

ирригационные системы порождали 
соль, отравляющую некогда 

плодородные земли. 
В Азербайджане прак-

тически не осталось 
ни одного райо-

или иной степени не 
затронутого эколо-
гическим кризисом. 

Интегральный по-
казатель сочетанного 

(пыль, сернистый анги-
дрид, СО, окислы азота, 

Нариман Исмаилов

Европейской академии 
естественных наук, 

борьбе с последствиями 

 Атмосфера – это общее 
достояние всех народов 

Земли и государств – 
оказалась чрезвычай-

но чувствительной 


В отличие от многих 

региональных эколо-
гических потрясений 

(загрязнение почвы и воды, 

С орбиты
 видно, что планета 

Земля становится 

менее голубой  – 

она закрывается 

грязновато-серой 
дымкой

ЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕ
Глобаль-



– Минувший год, без всяких сомне-
ний, стал важной частью истории 
нашей страны. Был он особенным 
и в истории азербайджанских 
марок. Впервые прошло гашение 
марок в нашей древней Шуше. 
В октябре состоялась церемония 
гашения почтовой марки на «Кон-
верте первого дня» под названием 
«Шуша – культурная столица 
тюркского мира». Марки были 
проштампованы и подписаны ге-
неральным секретарем ТЮРКСОЙ 
Султаном Раевым и министром 
культуры Азербайджана Адилем 
Керимли. Филателисты до сих пор 
вспоминают и обсуждают это со-
бытие.
В прошлом году азербайджанские 
марки начали реализовываться на 
крупнейшей мировой платформе 
Wopa-plus.com. И надо признать, 
они пользуются немалой популяр-
ностью у филателистов мира.

ВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ
Главной датой минувшего года, 
безусловно, стало 100-летие об-
щенационального лидера Азер-
байджана Гейдара Алиева. Мы 
выпустили целую серию марок 
– коллекционных и стандартных. 

Первый блок был погашен 10 мая 
2023 года во дворце «Гюлистан». 
В День нефтяника по совмест-
ной инициативе Министерства 
цифрового развития и транспор-
та и SOCAR прошла церемония 
гашения почтовых марок, также 
посвященных 100-летию великого 
лидера. И в целом с Годом Гейдара 
Алиева было связано множество 
филателистических мероприятий 
– и в Азербайджане, и за рубежом. 
Так, марки, посвященные Гейдару 
Алиеву, вышли в Турции, России, 
Украине, Казахстане, Узбекистане, 
Грузии и других странах. 
Юбилейная марка, выпущеная в 
Турции, была вручена Президен-
том Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом Президенту Азербайджана 

Ильхаму Алиеву в виде ценного 
почтового подарка на фестивале 
«Технофест». При подготовке всех 
изданий мы, конечно, оказывали 
всемерную поддержку, чтобы вы-
шло грамотно, качественно, хоро-
шо. 
В рамках Года Гейдара Алиева 
прошла выставка азербайджанских 
марок в Иордании. А в Эр-Рияде 
– Конгресс Всемирного почтового 
союза. Там на выставке марок (де-
монстрировались они на монито-
рах) со специального разрешения 
руководства ВПС Азербайджан, 
в отличие от других стран, был 
представлен не одной, а двумя экс-
позициями. Одна была посвящена 
100-летию Гейдара Алиева, другая 
– культурному наследию Азербай-
джана. 
В Бресте на филателистической 
выставке для детей и молодежи в 
категории «Официальный класс» 
Азербайджан получил сразу 
две памятные золотые медали: 
«100-летие национального лидера 
Азербайджана Гейдара Алиева» 
и «Шуша – культурная столица 
Азербайджана». А еще у нас впер-
вые вышла марка с QR-кодом. 
Он ведет на сайт President.az – 
на страницу, рассказывающую 
о Гейдаре Алиеве.
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Марки – маленькие шедевры, являющиеся важной частью большой культуры.
Как прошел 2023 год в мире азербайджанских марок, что планируется? Об 
этом рассказывает директор отдела марок ООО «Азерпочт» Ситара Гусейнова.
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ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Серьезные планы 
на новый год

2023 ГОД СТАЛ ОСОБЕННЫМ ПЕРИОДОМ В ИСТОРИИ АЗЕРБАЙДЖАНСКИХ ПОЧТОВЫХ МАРОК 

Праздники, конгрессы, выставки 

Основные планы 
на наступивший 
год мы уже вы-
строили. Посколь-
ку он объявлен 
«Годом солидар-
ности во имя зе-
леного мира», то 
будут выпущены 
марки, посвя-
щенные зеленой 
энергетике, при-
уроченные к 29-й 
сессии Конференции 
сторон Рамочной кон-
венции ООН об измене-
нии климата – COP29. 
Шуша на 2024 год объ-
явлена культурной сто-
лицей исламского мира, 
а значит, и это найдет 
свое отражение в мар-
ках – и коллекционных, 
и стандартных. 
Совместные проекты 
планируются с SOCAR: 
приуроченные к 30-ле-
тию «Контракта века»,   
75-летию Нефтяных 

Камней. А особое вни-
мание в новом году 
мы уделим культур-
ному и историческому 
наследию Западного 
Азербайджана. Напри-
мер, появится марка, 
посвященная последне-
му иреванскому хану; 
блок о наших ашугах  
и др. На них мы тоже, 
вероятно, поместим 
QR-код, который выве-
дет пользователей на 
специальный проект 
Общины Западного 
Азербайджана.

Специальными марками отмече-
ны 100-летние юбилеи выдающе-
гося офтальмолога Зарифы 
Алиевой, режиссера Тофика 
Кязимова и азербайджанского 
Верховного суда. А поскольку в 
минувшем году UNESCO празд-
новало 200-летие нашего извест-
ного мецената Гаджи Зейналаб-
дина Тагиева, то и к этой дате мы 
приурочили выпуск коллекцион-
ного блока с одной маркой.
Архитектурным юбилеем стало 
110-летие дворца «Исмаилийя» в 
Баку. Очень важно, чтобы соби-
ратели марок получали не только 
эстетическое удовольствие, но и 
информацию о нашей стране, по-
этому на блоке рядом с изображе-
нием этого знаменитого палаццо 
указаны и заказчик – Ага Муса 
Нагиев, и автор проекта – архи-
тектор Йозеф Плошко.
Всех шахматистов – любителей 
марок не оставила равнодушной 

специальная марка, выпущенная 
к Fide World Cup 2003, состоявше-
муся в Баку летом. А осенью в сто-
лице Азербайджана прошел 74-й 
Конгресс астронавтики. По этому 
поводу вышло два вида марок. Их 
дизайн готовил «Азеркосмос», а 
гасили эти марки председатель 
правления Космического агент-
ства Азербайджана Самеддин 
Асадов и президент Международ-
ной астронавтической федерации 
Клей Мори. 
Господину Мори так понравился 
процесс, что он «прогасил» даже 

собственный бейджик. А вообще 
хотя наш корнер на конгрессе 
был совсем небольшим, там всег-
да было очень много народа. Все 
стремились отправить «космиче-
скую» открытку с «космической» 
маркой прямо с места события.
Большой ажиотаж вызвала и 
марка, посвященная 600-летию 
Узун Гасана – правителя государ-
ства Аггоюнлу. Некоторые фила-
телисты из Южного Азербайджа-
на даже специально приезжали за 
этой маркой в Баку. Она, кстати, 
необычная. Поскольку достовер-
ных изображений средневекового 
правителя не сохранилось, на 
марке мы изобразили личную 
печать Узун Гасана. А на купоне 
указаны годы его правления.
Всего за 2023 год выпущено 
5167 тыс. стандартных марок для 
почты (для использования в ка-
честве средств оплаты) и 95 тыс. 
коллекционных, разных видов. 

МАЛЕНЬКИЕ ШЕДЕВРЫ МАЛЕНЬКИЕ ШЕДЕВРЫ 
БОЛЬШОЙ КУЛЬТУРЫБОЛЬШОЙ КУЛЬТУРЫ
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Образ дракона многие столетия был ши-
роко распространен и в традиционном 
азербайджанском искусстве, особенно в 
ковроткачестве, куда он проник из Азии 
под влиянием Великого Шелкового пути. 
В безворсовых коврах «верни» этот образ 
был максимально стилизованным, напо-
минающим букву S. А в ворсовых коврах 
имел более разнообразные вариации, от 
почти зооморфных (близких к «оригина-
лу») до изрядно стилизованных. 
Впрочем, как бы сильно ни был стили-
зован дракон на ворсовом ковре, есть 
маленькая подсказка, как понять, что 
это именно дракон, а не просто лента 
или цветущая ветка дерева. Рядом с ним 
непременно должна быть изображена 
пальметта (она же розетта) – чаша цветка 
в проекции «вид сверху». Пальметта сим-
волизирует жизнь, а дракон – 
хранителя всего живого.   

ВО ИМЯ 
ВЫСШЕГО БЛАГА 
Ну а согласно зо-
роастрийскому 
календарю, 
большая часть 
предстоящего 
2024 года 
(начиная 
с 21 марта) пройдет 
под знаком Лебедя. 
Зороастрийцы 
считали знак Ле-
бедя воплощением 
Хаурват – Высшей 
истины. Архангел 
Хаурват – один 
из шести бли-
жайших 

сподвижников Творца Ахура Мазды. 
Каждый из этих архангелов воплощает в 
себе какое-то свойство Творца. Хаурват 
– воплощение Целостности. По легенде, 
изначально мир был целостным, но по-
том в него проникло зло, вызвав болезни 
и смерть. Восстановить целостность мира 
можно только единением всего сущего 
в нем – человека, животных, растений, 
космоса... 
Хаурват – владыка всех вод на планете, 
покровитель целителей. Он – тот, кто 
объединяет все сущее, склеивает отно-
шения и само время, заживляет раны 
человека и Земли. Поэтому годы Лебедя, 
согласно зороастрийским верованиям, 
проходят мирно и способствуют объе-
динению людей, причем на совершенно 
бескорыстной основе, во имя высшего 
блага. 

Но у всего в мире есть 
своя изнанка, и спо-

койный на первый 
взгляд Год Лебе-
дя тоже ее не ли-

шен. Антитотемом 
Лебедя является Утка 

– существо в высшей 
степени алчное. Поэ-

тому подводным камнем 
данного года могут стать 

стяжательские устрем-
ления одних людей, 
способные подкосить 

добрые порывы 
других. Денеж-

ные проблемы, 
связанные с алчностью, и 

закулисные интриги – вот 
основные опасности насту-

пившего года.   

2024 ГОД СТОИТ РАССМАТРИВАТЬ КАК ПЕРИОД НОВЫХ ФИНАНСОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ ВСЕХ

ПОЛЕТ ЛЕБЕДЯ ПОЛЕТ ЛЕБЕДЯ 

Символ года в искусстве Азербайджана

Так уж совпало, 
что астрологиче-

скими символа-
ми наступившего 

2024 года являют-
ся два существа, 
способные к по-
лету, – Дракон и 

Лебедь. Теорети-
чески это означа-

ет расцвет твор-
ческой энергии и 
улучшение духов-
ной жизни людей. 

Оба знака – покровители 
мечтателей и тех, кто стре-
мится сделать этот мир 
лучше. Что же произойдет на 
самом деле, увидим начиная 
с февраля и марта, когда эти 
символы вступят в свои права. 

ПЕРИОД НОВЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
10 февраля 2024 года мир 
встретит Год зеленого (си-
него) Дракона. Стихия года 
– Дерево, что традиционно 
истолковывается как время, 
благоприятное для простых 
людей, так как в азиатской 
мифологии она символизи-
рует народ. Здесь возникает 
маленькое противоречие, 
поскольку сам Дракон обо-
значает в том числе и власть 
имущих. Кроме того, он 
традиционно считается по-
кровителем богатства. Мож-
но предположить, что 2024 
год стоит рассматривать как 
период новых финансовых 
возможностей для всех слоев 
населения. 
В любом случае это время, 
подходящее для бурного раз-
вития и роста, в том числе 
карьерного и личностного. 
А в самом широком смысле 
слова – это время крупных 
перемен для всех и каждого, 
так как Дракон покровитель-
ствует экспериментам, мечтам 
и энергичным людям, твердо 
идущим к своей цели.
Кстати, двойственность в от-
тенке стихии Дерева объясня-
ется тем, что в странах Азии 
зачастую не видят разницы 
между синим и зеленым, счи-
тая их одним и тем же цветом. 
В любом случае, сверкающая 
чешуя Дракона – покровителя 
2024 года – имеет один из от-
тенков весны.  
Особую благосклонность 
Дракон проявляет к тем, кто 
по роду своей профессии 
заботится о людях или о жи-

вотных. Считается, 
что это один из самых 
благоприятных го-
дов, чтобы завести 
семью, ребенка или 
хотя бы домашнее 
животное. Наверное, 
наилучшим вариан-
том домашнего жи-
вотного будет в данном 
случае варан или игуана 
– современные миниатюрные 
аналоги мифических драко-
нов. А реальным прототипом 
драконов, по одной из версий, 
были ни много ни мало… ди-
нозавры. 
   
ХРАНИТЕЛЬ 
ВСЕГО ЖИВОГО
Образ дракона имеет раз-
личное значение в культуре 
Запада и Востока. Если на 
Западе крылатый змей сим-
волизировал угрозу, темные 
силы (достаточно вспомнить 
традиционную иконографию 
Святого Георгия, побеждаю-
щего дракона), то для Востока 
он был символом процвета-
ния и защиты. Дракон там 
ассоциировался прежде всего 
со стихией Воды. В древности 
в честь драконов на Востоке 
нередко называли геогра-
фические объекты, в первую 
очередь – водные. Ярчайшим 
примером может служить 
древнетюркское название Ка-
спия – «Айдархан денизи», то 
есть «Драконовое море». 
Очертания гибкого тела дра-
кона азиатские народы, в том 
числе тюркские, видели в из-
гибах рек, завитках облаков, 
сетке грозового разряда. Сло-
вом, во всем, что имело от-
ношение к воде. А поскольку 
вода была залогом самой жиз-
ни, то отношение к дракону 
как мифологическому покро-
вителю людей было в высшей 
степени почтительное. 

И ДРАКОНАИ ДРАКОНА

НАИЛЯ БАННАЕВА

знак
императора

хранителя всего живого.   

ВЫСШЕГО БЛАГА 
Ну а согласно зо-
роастрийскому 

большая часть 
предстоящего 

с 21 марта) пройдет 
под знаком Лебедя. 
Зороастрийцы 
считали знак Ле-
бедя воплощением 
Хаурват – Высшей 
истины. Архангел 
Хаурват – один 
из шести бли-

Но у всего в мире есть 
своя изнанка, и спо-

койный на первый 

Лебедя является Утка 
– существо в высшей 

степени алчное. Поэ-
тому подводным камнем 
данного года могут стать 

стяжательские устрем-
ления одних людей, 
способные подкосить 

ные проблемы, 
связанные с алчностью, и 

закулисные интриги – вот 
основные опасности насту-

пившего года.   

ПОЛЕТ ЛЕБЕДЯ ПОЛЕТ ЛЕБЕДЯ ПОЛЕТ ЛЕБЕДЯ 
ДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНА

Символ года в искусстве Азербайджана

что это один из самых 

вотного будет в данном 

ДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНА
знак

императора

ДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНАДРАКОНА

У китайцев дракон был од-
ним из символов императора и мужского 

начала вообще. А одним из символов 
императрицы (а также женского начала) 
был феникс. Поэтому распространенный 

сюжет, который на Западе трактовали как 
борьбу дракона с фениксом, на самом деле 

представляет собой единение мужского и 
женского начал, то есть «инь-янь». 

Популярен образ дракона и в современном 
азиатском искусстве, особенно в «костюм-

ных» дорамах (азиатских телесериалах).
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Олимпиада
одна

ЕщеТУРНИРЫ
ГОНКИ, КУБКИ МИРА

В этом году состоится еще одна 
Олимпиада – шахматная, кото-
рая пройдет летом в Будапеште 
(Венгрия). Это главное команд-
ное соревнование в шахматном 

мире и единственное, пока не 
покорившееся азербайджанским 

шахматистам. Как известно, 
мужская сборная Азербайджана 

трижды выигрывала командный 
чемпионат Европы, а женская – по 

одному разу стала серебряным и 
бронзовым призером. К тому же 
будапештская Олимпиада важна 

с точки зрения реабилитации 
мужской команды, которая плохо 
выступила на прошлогоднем чем-

пионате Европы в Черногории, 
заняв лишь 18-е место. 

Любители шахмат будут с интере-
сом наблюдать и за ходом турнира 

претендентов в апреле в Торонто 
(Канада), где за право оспорить 

мировую шахматную корону так-
же будет бороться и азербайджан-

ский гроссмейстер Ниджат Абасов. 
Добавим, что в прошлом 

году общее количество медалей, 
завоеванных азербайджанскими 

спортсменами на международной 
арене, достигло рекордного 

показателя – 1472. 

Олимпийские игры – это са-
мые масштабные спортивные 
соревнования четырехлетия, 
об участии в них мечтают 
спортсмены всего мира. Азер-
байджанские спортсмены 
также планомерно готовятся 
к предстоящей французской 
Олимпиаде, на которую воз-
лагаются большие надежды 
после не совсем удачных 
Игр-2020 в Токио. 
Напомним, тогда азербайд-
жанские спортсмены впер-
вые с 1996 года (тогда Олим-
пиада проходила в Атланте) 
не смогли завоевать золотую 
медаль. В активе наших атле-
тов оказалось 7 медалей – 
3 серебряные и 4 бронзовые. 
Вице-чемпионами стали 
каратисты Рафаэль Агаев 
и Ирина Зарецка, а также 
борец вольного стиля Гаджи 
Алиев, бронзовые медали за-
воевали Мария Стадник, Ра-
фик Гусейнов (оба – борьба), 
Ирина Киндзерская (дзюдо) 
и Альфонсо Домингес (бокс). 
Этот результат выглядит не 
столь убедительным, особен-
но на фоне Олимпийских 
игр-2016 в Рио-де-Жанейро, 
которые стали для азербайд-
жанских спортсменов самыми 
успешными. Тогда в активе 
сборной Азербайджана оказа-
лось 18 наград (1 золотая, 
7 серебряных и 10 бронзовых). 
Впрочем, не столь успешное 
выступление на токийской 
Олимпиаде многие связыва-
ют с последствиями пандемии 
коронавируса. Так что на па-
рижских Играх от азербайд-
жанских спортсменов 
ждут если не по-
вторения бразиль-
ского успеха, то 
хотя бы лучшего 
медального 
показателя, 
чем в столи-
це Японии. 

В настоящий момент в активе 
Азербайджана 9 олимпийских 
путевок. Но нельзя не отме-
тить, что азербайджанские 
спортсмены львиную долю ли-
цензий добирают, как правило, 
в олимпийский год. Большие 
надежды возлагаются на бор-
цов, которым в первой полови-
не года предстоит выступить в 
европейском и мировом квали-
фикационных турнирах, – они 
пройдут в апреле и мае в Баку и 
Стамбуле соответственно. Пред-
полагается, что на Олимпиаду 

должны отобраться 
многократ-

ные олим-
пийские 
призеры, 
чемпио-
ны мира 
и Евро-
пы Ма-

рия 

Стадник, Гаджи Алиев и другие 
лидеры сборных. 
Кроме того, нельзя забывать, 
что в дзюдо олимпийские пу-
тевки распределяются исходя 
из положения спортсменов в 
мировом рейтинге по состоя-
нию на конец мая. В настоящее 
время члены мужской сборной 
Азербайджана гарантировали 
лицензии во всех семи весовых 
категориях, а женщины пре-
тендуют на три путевки. Также 
олимпийские лицензии ждут 
и в других видах спорта, таких 
как легкая атлетика, фехтова-
ние, бокс, таэквондо. 
Между тем главным спортив-
ным событием года, которое 
пройдет на территории Азер-
байджана, обещает стать оче-
редная гонка «Формулы 1». 
Причем на сей раз Гран-при 
Азербайджана впервые прой-
дет во второй половине года – 
13-15 сентября. 

В прошлом году «королев-
ская гонка» проходила 
28-30 апреля и установила 
рекорды по числу зарубеж-
ных гостей, а ее победителем 
стал мексиканский гонщик 
команды «Ред Булл» Серхио 
Перес. Кстати, он же – пер-

вый пилот, кому удалось дваж-
ды выиграть в столице Азер-
байджана.  
В течение года в стране ожида-
ются и другие крупные между-
народные соревнования, в том 
числе кубки мира по различ-
ным гимнастическим дисци-
плинам, европейский лицензи-
онный турнир по борьбе. 
Кроме того, в наступившем 
году продолжится проведение 
международных соревнова-
ний и на освобожденных от 
армянской оккупации землях 
Азербайджана. Об этом недав-
но заявил министр молодежи и 
спорта Фарид Гаибов. Помимо 
ставших уже традиционными 
турниров по гребле, велоспор-
ту, шахматам следует ожидать 
и большее количество фут-
больных матчей. Как известно, 
первой ласточкой стал матч 
1/8 финала Кубка Азербайд-
жана между агдамским «Ка-
рабахом» и бакинским МОИК 
(2:1) в декабре прошлого года 
в Ханкенди. Ожидается, что 
четвертьфинальный матч меж-
ду «Карабахом» и столичным 
«Сабахом» также может пройти 
в освобожденном азербайджан-
ском городе. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Наступивший год обе-
щает стать богатым на 
спортивные события. 
Но, разумеется, глав-
ным состязанием 
для азербайджан-
ских атлетов ста-
нут Летние Олим-
пийские игры 
в Париже, кото-
рые пройдут 
с 26 июля 
по 11 авгу-
ста. 

ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ 
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